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2022, une dynamique retrouvée !

Après les années 2020 et 2021 marquées par la crise sanitaire, nous avions besoin de retrouver nos adhérents et 
le public. Ce fut le cas pour notre plus grand plaisir. Les manifestations ont retrouvé leur vivacité et la foule était 
au rendez-vous du Pic’Assos, de la Fête des arbres, de la Fête des Champignons et au FIFO à Ménigoute, ce 
qui nous a permis de croiser nombre de visiteurs et d’échanger avec eux. L’année s’est terminée avec une hausse 
significative de nos adhérents puisque 62 personnes nous ont rejoints en 2022, merci à eux !

Si le début de l’année 2022 a été marquée par le départ du conseil d’administration de notre président, Yanik 
Maufras, puis de 4 de nos plus anciens administrateurs, le bureau est resté mobilisé pour réussir cette transition 
délicate entre anciens et nouveaux. Les commissions ouvertes désormais aux adhérents ont fonctionné de manière 
inégale mais de façon très positive et 6 invités.es ont participé aux travaux du conseil d’administration. 3 d’entre 
eux devraient renforcer le conseil d’administration si vous leur accordez votre confiance pour ce mandat important. 

Sur le plan financier, le résultat négatif confirme les inquiétudes grandissantes de toutes les associations de 
protection de la nature quant au financement des projets sur la protection de la biodiversité et de l’environnement. 
La rigueur dans le suivi de notre trésorerie et de notre budget nous permet de limiter les difficultés mais dans les 
années à venir, il faudra être particulièrement vigilant et mobilisé sur ce sujet.

Les projets pour préserver la biodiversité de notre territoire deux-sévrien en partenariat avec les collectivités, les 
agriculteurs, les entreprises, les associations, ne manquent pas et nul doute que nos salariés vont être encore bien 
occupés sur le terrain ! Nous en profitons pour les remercier de leur engagement dans leurs missions ainsi que nos 
bénévoles qui sont de plus en plus nombreux pour les accompagner dans les inventaires notamment. 

La mise en œuvre du 3ème projet associatif 2023-2025 élaboré de manière très collective entre  administrateurs, 
salariés, partenaires et adhérents, devrait nous permettre de prolonger et de  renforcer cette dynamique positive.

Le bureau : 

Christian Dupuis, Anne Faucher, Pascale Jean Dit Berthelot, Magali Migaud

Hommage à Alexis Nouailhat (1966-2021)

DSNE a eu l’honneur de faire travailler ce grand dessinateur naturaliste humoristique 
pour son logo des 40 ans. Alexis, largement apprécié pour ses cartes postales et 
l’illustration de plusieurs revues, notamment La Salamandre, était connu comme un des 
habitués du FIFO. Disparu trop tôt, nous ressortons quelques-uns des célèbres dessins 
de cet amoureux des mustélidés (notamment), qui avait beaucoup apprécié qu’elle soit 
un des emblèmes de DSNE.

NC
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Notre vie associativeNotre vie associative
320 adhérents, dont 62 nouveaux320 adhérents, dont 62 nouveaux

5 prix Méléagrine décernés5 prix Méléagrine décernés

Une gouvernance collégialeUne gouvernance collégiale

4 commissions et de nombreux 4 commissions et de nombreux 
groupes de travail avec les adhérentsgroupes de travail avec les adhérents

Un nouveau projet associatif, avec la Un nouveau projet associatif, avec la 
11èreère écriture de notre vision et la mise  écriture de notre vision et la mise 
à jour de nos objectifs opérationnelsà jour de nos objectifs opérationnels

11 salariés, 1 service civique et 3 11 salariés, 1 service civique et 3 
stagiairesstagiaires

190 articles de presse et 250 posts 190 articles de presse et 250 posts 
facebook valorisant les actions DSNEfacebook valorisant les actions DSNE
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Adhérents 
320 adhérents au 31 décembre 2022
192 adhérents individuels - 118 adhérents famille - 10 adhérents personnes morales
62 nouveaux adhérents en 2022

Le 28 janvier : soirée vœux en visio en raison des contraintes sanitaires
Le 10 février : réunion visio sur les modifications statutaires
Le 7 avril : réunion adhérents à Melle
Le 15 septembre : sortie et réunion nouveaux adhérents à la RNR du 
Bocage des Antonins
Le 18 octobre : réunion visio sur le 3ème projet associatif
Le 9 décembre : réunion adhérents Agglomération Niort et Haut Val de 
Sèvre à La Crèche

Une enquête en ligne sur les actions DSNE et les attentes des adhérents  
- 35% de participation ! Une forte volonté d’actions concrètes :  se former 
et participer aux inventaires, participer aux chantiers participatifs

Instances et commissions

2022, c’est l’année DES assemblées générales !
L’année a commencé le 13 février, avec une assemblée générale exceptionnelle pour modifier les statuts ouvrant la voie vers 
la mise en place d’une gouvernance collégiale. Après une réunion en visio pour présenter les modifications statutaires, un 
vote en ligne a été organisé : avec une participation de 48% des adhérents, les nouveaux statuts ont été approuvés par plus 
de 90% des votants.
Après une belle sortie dans la Vallée du Puits d’Enfer le matin et le pique-nique sous un beau soleil, l’assemblée générale 
annuelle s’est tenue le 7 mai à Saint-Martin de Saint-Maixent avec une cinquantaine d’adhérents pour débattre et voter 
sur les points habituels : rapport d’activité, rapport financier, renouvellement du tiers sortant, orientations pour 2022. La 
journée s’est terminée avec le pot de l’amitié.
Dans le second semestre, deux assemblées générales avec vote en ligne ont été programmées. Après une réunion en visio 
pour présenter le processus d’élaboration collective et le contenu du 3ème projet associatif de l’association, plus de 30% des 
adhérents ont voté et adopté le nouveau projet associatif pour les 3 années à venir à plus de 93%. Une nouvelle assemblée 
générale avec vote en ligne a été organisée pour répondre aux obligations légales sur la désignation d’un commissaire aux 
comptes désormais obligatoire pour notre association. Le 9 décembre, plus de 33% des adhérents ont voté et approuvé à 
92% la désignation du cabinet proposé par le Conseil d’administration.

AF

Réunions adhérents

Assemblée générale

Apéro de l’ AG 2022 © JM. MinotAssemblée générale le 7 mai 2022 © D. Faucher

Réunion adhérents à Melle © A. Faucher
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2022 a été marquée par des départs, pour des raisons diverses : après la démission en janvier du président, Yanik Maufras, 
président, pour des raisons de santé, 4 anciens administrateurs ont annoncé leur démission collective au cours de l’assemblée 
générale annuelle en mai en raison de leur désaccord sur la décision de retrait des instances du protocole prise à la suite 
de la consultation des adhérents en septembre 2021, sur la gouvernance collective et sur l’ouverture des commissions aux 
adhérents. Le tiers sortant étant réduit à 2 administrateurs suite à ces démissions, et en l’absence de nouveaux candidats, le 
conseil d’administration est composé de 8 administrateurs, 4 hommes et 4 femmes.  
8 administrateurs et administratrices seulement, c’est vraiment insuffisant ! Il nous faut donc renforcer l’équipe et nous 
avons intégré dans l’année des adhérents intéressés pour découvrir cet engagement. 6 adhérents, 4 hommes et 2 femmes, 
sont actuellement invités aux réunions et travaux du CA et nous espérons qu’ils décideront de nous rejoindre soit cette année 
soit l’année prochaine.
Au cours de l’année 2022, le conseil d’administration s’est réuni 11 fois. Son ordre du jour est désormais structuré autour 
des sujets suivants : la vie des instances, les finances, les moyens de fonctionnement, les ressources humaines, biodiversité 
et partenariats, communication vie associative, environnement. Les commissions désormais ouvertes aux adhérents 
travaillent en amont de la réunion et proposent des projets de positionnement ou d’actions dont la décision relève du conseil 
d’administration ;
Le conseil d’administration a également participé à deux réunions communes avec l’équipe salariée pour échanger sur les 
actualités naturalistes et associatives. 

AF

Conseil d’administration 

Bureau
Le bureau a, depuis les modifications statutaires adoptées en février, en charge la gouvernance collective de l’association. 
Composé actuellement d’un administrateur et trois administratrices, chacun en charge d’un ou deux domaines, il se réunit 
chaque mois pour suivre l’actualité de l’association et préparer les dossiers à présenter au conseil d’administration. Cette 
année de rodage a permis de vérifier la pertinence de cette organisation : une information partagée sur l’ensemble des 
dossiers et en même temps, un partage clair des attributions de chacun, permettent une connaissance de l’ensemble des 
dossiers par tous et une réponse rapide aux sollicitations internes ou externes. Le travail collectif sur le projet associatif des 3 
prochaines années a renforcé l’état d’esprit collaboratif des membres du bureau et la dynamique associative est sur la bonne 
pente !

AF

Plus de président, de trésorier, de secrétaire mais un bureau, organe collégial de gouvernance de l’association, qu’est-ce que 
ça change ? A la fois peu et beaucoup de choses !
Peu de choses dans la mesure où les attributions du président, du secrétaire, du trésorier sont toujours d’actualité et réalisées 
par les membres du bureau devenus, dans le cadre de la répartition des missions, référents des domaines regroupant les 
missions correspondantes.
Beaucoup de choses dans la pratique ! Chacun sait ce qu’il a à faire car toutes les missions identifiées ont été attribuées à un 
membre du bureau et en même temps, tous sont informés de ce qui est fait par un autre, les échanges sont permanents, la 
collaboration sur certains dossiers est naturelle, la confiance constante…

Réunion du conseil d’adminsitration et l’équipe salariée © N. Cotrel

La gouvernance collégiale
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Dons - Chèque collège de Champdeniers © La Nouvelle-République

Et au-delà du fonctionnement collégial du bureau, l’organisation des réunions du conseil d’administration facilite la prise 
de décision : ordre du jour par domaine de référence, diaporama de la réunion avec identification des décisions à prendre, 
comptes-rendus des réunions ou notes de synthèse sur un dossier publiés sur le Drive ouvert aux administrateurs… 
Les adhérents eux-mêmes peuvent participer à cette gouvernance collégiale en intégrant une commission ou un groupe de 
travail spécifique et ainsi contribuer à la réflexion et à l’analyse des dossiers soumis ensuite au Conseil d’administration qui 
conserve son pouvoir de décision notamment dans les positionnements environnementaux.

Dons et mécénat pour nos actions
Comme ces dernières années, les dons ont été fléchés sur le soutien aux projets départementaux que porte DSNE et qui ne 
bénéficient que partiellement de subventions (cf. le soutien faible de l’Etat et du Département), ce qui permet également de 
rendre “plus concret” ce soutien financier à DSNE. Les 2 opérations qui ont pu être réalisées grâce à votre soutien : 

• Opération Refuges Chauves-souris (>2 000 €)
• Formations naturalistes (1 100 €) 

Durant l’année scolaire 2021-2022, les élèves de 6ème et de 3ème du collège Léo Desaivre ont récolté des dons à chaque 
kilomètre d’un marathon collectif. Les éco-délégués ont décidé d’attribuer la somme récoltée à une association de protection 
de la nature et ont choisi Deux-Sèvres Nature Environnement. Ils ont donc remis un chèque de 1355,98€ à notre association 
en ouverture de la cérémonie de remise des diplômes du brevet scolaire aux 3ème. Nous avons proposé de leur restituer sous 
forme d’actions en faveur de l’environnement et de la biodiversité dans le cadre de projets à élaborer avec les éco-délégués. 
A suivre … et encore un grand merci à eux pour cette belle initiative !!

AF, NC

Gouvernance collégiale © A. Garnier
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La commission environnement est actuellement composée de 10 personnes (adhérents 
et administrateurs). Elle s’est réunie 9 fois en 2022, pour travailler sur divers sujets en 
amont des conseils d’administration. 
En parallèle de la commission environnement, des groupes de travail (eau, énergies 
renouvelables et déchets) ont été constitués pour approfondir certains points abordés 
en CA et se positionner sur des sujets d’actualité. Les différents groupes techniques se 
sont réunis 7 fois en 2022.  

MM

Bénévalibre, pour recenser les heures de bénévolat

Commission Communication et Vie Associative
La commission est composée de 3 administrateurs, 3 bénévoles et Alexia Garnier, chargée de vie associative à mi-temps au 
sein de l’équipe salariée de DSNE. Cette commission se réunit une fois par mois  (le 1er mardi du mois de 17h à 19h) en format 
mixte : présentiel ou en visio afin de permettre une représentation territoriale plus large de ses membres. Merci à eux d’être 
présents et actifs à nos côtés !
La communication est indispensable pour informer nos adhérents des activités et des projets de DSNE. Elle est également 
nécessaire pour faire connaître l’association et inciter le grand public à adhérer et nous soutenir. C’est pourquoi, les deux axes 
principaux de cette commission sont :

•  Améliorer la relation avec nos adhérents : pour cela, l’analyse de vos réponses au questionnaire de fin d’année 2021 
nous ont permis de connaître vos attentes et d’y répondre (organiser des formations naturalistes, faciliter les contacts 
avec l’équipe salariée, organiser la participation des bénévoles à la tenue de stand). Nous avons également publié le 
livret du bénévole en fin d’année avec pour objectif que chaque adhérent, selon ses possibilités, puisse nous rejoindre 
sur une ou plusieurs actions proposées.

• Donner envie à de nouvelles personnes d’adhérer à DSNE : cela passe par nos outils de communication grand public : 
notre site internet dont la page d’accueil a évolué pour donner à l’internaute une vue plus directe de nos actualités, les 
publications sur le compte Facebook qu’on a voulues nombreuses et régulières, les « posts » instagram qui touchent 
un autre public et bien sûr, notre chaîne youtube et ses belles vidéos que nous mettons en valeur sur nos stands dès 
que possible.

Si vous souhaitez faire partie de cette commission, vous êtes les bienvenu.e.s , n’hésitez pas à nous contacter !
PJDB

Commission Environnement

Commission Ressources Humaines
Cette commission est composée de 3 administrateurs, 1 adhérent et le directeur, Nicolas. Elle s’est réunie 2 fois en 2022, 
en mai et en septembre. A l’ordre du jour de ces deux réunions, des dossiers importants ont été traités : la négociation 
salariale 2022 et en application des modifications de la convention collective de l’animation, la création des fiches d’entretien 
individuel annuel, du livret professionnel, les critères de la maîtrise professionnelle et de la fiche de poste du directeur. 

AF

Deux-Sèvres Nature Environnement a choisi le logiciel libre et gratuit Bénévalibre développé 
par un collectif d’associations pour faciliter la saisie par les bénévoles de leurs heures effectuées 
pour DSNE. Chaque bénévole, après avoir créé son compte dans Bénévalibre, va saisir action 
par action, le temps passé et les kilomètres parcourus. 
En 2022, 17 bénévoles nous ont permis de recenser plus de 3 300 heures que nous avons 
valorisées suivant les barèmes imposés pour un montant de plus de 78 000€. Ce montant 
sera inscrit en comptabilité et nous permettra de rendre compte de l’intégralité des ressources 
« propres » ou internes de l’association, dans les relations avec les financeurs : collectivités au 
titre des subventions, établissements financiers pour les demandes de prêts, les donateurs 
(particuliers et/ou entreprises) et mettre ainsi en évidence « l’effet de levier » des financements, 
du fait de l’action et de l’engagement des bénévoles.
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Commission Biodiversité
La biodiversité, c’est notre préoccupation première à DSNE et pourtant, nous 
n’avions jamais eu de commission spécifique sur cette problématique ! Nous 
avons donc décidé de la créer et après un appel aux adhérents intéressés, une 
première réunion a eu lieu le 16 mai 2022 dans les locaux de DSNE avec une 
vingtaine de participants présents. Le tour de table a mis en évidence des centres 
d’intérêt divers et il a été décidé de fonctionner en groupe de travail spécifique : 
chantiers participatifs, aires protégées (réserves, espaces naturels,…), carnivores 
(renard, blaireau, loup…), nature autour de chez soi (refuges chauves-souris, 
hérisson, ….)
Les premières réunions de groupe de travail ont eu lieu dans le second 
semestre, il faut désormais coordonner leurs travaux au niveau de la commission 
biodiversité et relancer la participation des adhérents autour de premières 
actions concrètes. Si c’est déjà le cas depuis plusieurs années pour les chantiers 
participatifs, c’est nouveau pour les autres thématiques qui étaient traitées de 
manière dispersée, sans réelle réflexion collective élargie aux adhérents. 
Il reste beaucoup à faire et nous allons poursuivre en 2023 la démarche 
entreprise pour y associer le maximum d’adhérents et structurer nos objectifs 
autour d’un projet biodiversité qui devrait être construit dans la continuité du 
projet associatif. Nous comptons sur vous !

AF

Sections locales
La section Nord n’a pas eu d’activités en 2022. La création d’une section dans le Mellois a été envisagée lors de la réunion 
des adhérents le 7 avril à Melle mais n’a pas été concrétisée.
Le conseil d’administration, dans le cadre du projet associatif, a décidé d’aller dans les années à venir à la rencontre des 
adhérents avec des réunions programmées pour toutes les communautés de communes et agglomérations au moins une fois 
par an.  

AF

Réseau fédéral
Comme chaque année, de nombreux échanges ont eu lieu avec nos fédérations, nos réseaux et les 
associations adhérentes et partenaires 79, via les projets co-construits, des partenariats divers ainsi que le 
calendrier inter-associatif de sorties nature.                        
DSNE fait partie du réseau national de France Nature Environnement (FNE) ; elle est l’une des 
associations des deux fédérations «Poitou-Charentes Nature» (PCN) et «Coordination de Défense du 
Marais Poitevin» (CDMP), et elle est membre affilié de la confédération FNE-Nouvelle Aquitaine.           

Au niveau national, DSNE suit les actualités et relaie ses informations au sein de notre réseau local de France Nature 
Environnement (FNE). C’est au niveau régional où le travail est le plus intense, avec FNE Nouvelle Aquitaine et Poitou-
Charentes Nature.

KW

Groupe de travail Chantier 
© N. Cotrel
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Administrateur de DSNE et représentant de PCN au Conseil d’Administration de FNE NA : K. Waldeck.
Présidée par Isabelle Loulmet et réunissant trois fédérations (SEPANSO, Limousin Nature Environnement 
et Poitou-Charentes Nature) ainsi que Cistude Nature et Prom’Haies en NA, FNE NA est très active 
et nous mobilise fortement. Un important virage avait été pris en 2021 avec l’embauche de sa première 

salariée (Moea Lartigau) comme coordinatrice et le déploiement d’un projet fédérateur : Sentinelles de la Nature. Jules 
Boisseau qui a été recruté, en 2022, par FNE NA, assure des fonctions de formateur et de conseil juridique en particulier en 
rapport avec l’action «Sentinelles de la Nature».
DSNE a de nouveau contribué activement en 2022 aux commissions biodiversité et au réseau des directeurs. L’important 
travail mené depuis plusieurs années a permis, en 2022, à FNE NA de continuer à encadrer, avec l’appui de PCN, plusieurs 
projets importants sur les Chiroptères (Chauves-souris prioritaires cavernicoles, plan régional d’action) et de recherche 
des populations de Mulettes. DSNE a également coopéré avec Cistude Nature, l’association coordinatrice pour l’atlas 
herpétologique. 
La confédération FNE NA est également un relais important pour le partenariat avec plusieurs financeurs de la Nouvelle 
Aquitaine (le Conservatoire d’Espaces Naturels, la DREAL et le Conseil Régional).

KW

Poitou Charentes Nature (PCN)
Représentants de DSNE : A. Faucher et K. Waldeck. L’une des forces de PCN est de construire et 
de fédérer des projets à l’échelle picto-charentaise sur la biodiversité, à l’aide de contrats d’objectifs 
(atlas, plans de conservation, projets pédagogiques...) et de la coordination technique sur les mesures 
compensatoires autour de la LGV Tours-Bordeaux. 

Après l’AG de juin 2020 et les débats menés au sein de son CA, les administrateurs avaient décidé de mettre en place une 
présidence partagée et des conventions qui ont permis à la fédération de retrouver un équilibre financier. En 2022, le CA et 
le bureau de PCN ont poursuivi leurs efforts déployés pour assurer collectivement l’administration de PCN et pour trouver 
les solutions adaptées dans les domaines des ressources (financières et humaines) et pour la gouvernance. L’implication des 
administrateurs et des salariés de PCN est également un enjeu important pour travailler dans la sérénité. 
Notre association a cessé, en 2020, de faire partie du Collectif Interasso’s engagé dans les recours contre les arrêtés 
préfectoraux (AP) autorisant les retenues de la SA coopérative de l’eau 79, mais DSNE fait partie des associations de PCN 
qui financent le recours contre l’AP autorisant les réserves dites de substitution en Aume Couture (16).

KW

France Nature Environnement Nouvelle Aquitaine (FNE NA)

Le 2ème projet associatif 2018-2022 s’est clos au 31 décembre 2022. 4 orientations stratégiques, elles-mêmes déclinées en 
objectifs opérationnels, avaient été définies :

• Développer l’axe environnemental et consolider l’axe naturaliste
• Renforcer et diversifier les partenariats dans la conduite des projets et élargir les publics rencontrés
• Dynamiser la vie associative en renforçant les liens entre adhérents, bénévoles, salariés et administrateurs.
• Communiquer, échanger, sensibiliser, promouvoir et valoriser les connaissances, les projets et les propositions de 

l’association

Ce 2ème projet associatif a été mis en œuvre avec difficulté tant la période a été perturbée par la crise sanitaire, d’une part 
et par le dossier des réserves de substitution, d’autre part. Au final, bon nombre d’objectifs, bien qu’encore pertinents, sont 
restés non réalisés.

Le 3ème projet associatif 2023-2025
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Pour le 3ème projet associatif, notre demande était de construire collectivement le projet associatif réaliste, opérationnel 
et évaluable avec des objectifs internes et externes autour d’une vision commune, avec une déclinaison opérationnelle, 
des priorités, des moyens d’action dans le but de rendre visible l’action de DSNE. Il a été décidé de se faire accompagner 
dans son élaboration à partir d’un cahier des charges établi à partir du bilan du 2ème projet et du questionnaire auprès des 
adhérents réalisé en 2021 sur leurs attentes. Financé en partie par la Région au titre du Dispositif Local d’Accompagnement, 
l’accompagnement a été réalisé par Nathalie Labarre qui nous a apporté méthodologie et conseils pendant 4 mois. 
Le groupe projet était constitué du bureau, de Nicolas et d’un salarié, Christophe. Il a piloté les différentes phases au cours 
desquelles administrateurs, salariés, adhérents, partenaires ont été sollicités. Ainsi la vision et les missions de l’association 
autour de ses valeurs ont été déterminées et les objectifs à atteindre définis à l’issue d’un diagnostic concret, l’ensemble 
constituant le projet associatif. Présenté dans la Fleur de Carotte aux adhérents tout au long de sa conception puis au cours 
d’une réunion en visio, il a été adopté par un vote en ligne par plus de 93% des adhérents.
Les objectifs opérationnels ont ensuite été déclinés par le groupe projet en sous-objectifs puis en 85 actions concrètes qui, 
sous la conduite d’un responsable opérationnel, membre du bureau ou salarié, seront réalisées selon un échéancier précis 
jusqu’à la date finale du 31 décembre 2025.

 Vision
DSNE porte le projet d’un monde où les activités humaines se font dans le respect des 
équilibres naturels et en conscience du lien de connexion entre tous les êtres vivants.
Dans ce monde, les êtres humains agissent ensemble, en concertation, dans le respect de la 
diversité des individus et des points de vue.
En partageant connaissance et expérience, ils se mobilisent, individuellement et collectivement, 
dans une action citoyenne en faveur de la protection de la nature et de l’environnement.

 Missions
DSNE agit en Deux-Sèvres et au-delà, en lien avec les acteurs 
du territoire, pour :

• Approfondir les connaissances des espèces et de leurs 
milieux, afin de les préserver,

• Sensibiliser par l’échange et animer le débat citoyen, 
pour diffuser la connaissance de la nature et de 
l’environnement, contribuer à la vulgarisation des 
connaissances scientifiques et aider à la prise de 
conscience,

• Intervenir sur les atteintes à la nature et à l’environnement,
• Proposer, accompagner et promouvoir des actions visant 

à protéger la nature et l’environnement,
• Animer la vie associative dans le but de faciliter les 

échanges entre les personnes, valoriser les connaissances 
de chacun, faire émerger des projets.

Objectifs stratégiques 
prioritaires

• Améliorer l’implication des adhérents
• Structurer, clarifier, évaluer l’activité de DSNE
• Optimiser le fonctionnement de DSNE
• Communiquer sur DSNE
• Elargir les publics potentiels

Réunion projet associatif
© A. Garnier
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Vie de l’équipe

La composition de l’équipe salariée tend à se stabiliser en 2022 : 
• Christophe Blouin a vu son CDD transformé en CDI, pour le poste de chargé de mission en éducation à l’environnement, 

suite à une 1ère année de projets pédagogiques réussie 
• Marc Bruneau, après 1 année passée sur le poste de Paulin, a fait ses preuves sur les projets associatifs et les études de 

sites et s’est donc vu proposer un CDI
• Paul Cousin, qui était arrivé pour un 2e CDD comme chargé d’études botanique afin d’épauler Stéphane et faire face 

au surcroît d’activité, s’est vu proposer un CDI signé, en décembre
Plusieurs changements sont tout de même à noter : 

• Aurélie Couet n’a pas vu son contrat renouvelé, et son remplaçant William Cheyrezy a décidé de reprendre la route à 
la fin de son contrat en avril 2023. Pas simple de remplacer Florian Doré !

• Alexia Garnier a posé sa démission du poste de chargée de communication et vie associative en fin d’année. Elle 
quittera son poste début février, après 1 année, pour être remplacée à partir d’avril.

Sur l’année, nous n’avons également pu bénéficier que d’une faible présence de Stéphane Barbier suite à des soucis personnels, 
mais il nous reviendra en forme fin janvier.

L’équipe permanente « historique » (Nicolas Cotrel, Alexandre Boissinot et Solène Moreau) a donc accompagné l’arrivée de 
ces nouveaux collègues pour la bonne mise en œuvre de ces missions.
Devant un surcroît d’activités lié en particulier à certains projets intercommunaux ambitieux pour la biodiversité, deux 
chargés d’étude sont arrivés en renfort pour la saison, avec une grande efficacité :

• Ludovic Rolland, pour les Amphibiens et l’entomofaune, 
• ainsi que Paul Cousin, pour la flore et les habitats naturels.

Parmi les gros dossiers de l’année : lancement de tickets restaurant pour l’équipe, poursuite de la réforme majeure de la 
convention collective (changeant le système de rémunération), … le tout en lien avec la commission RH de DSNE.
A noter également que l’équipe, dans le cadre de la 3e année des œuvres sociales, a débuté un usage collectif de celles-ci, via 
un repas de Noël au restaurant !

NC

Salariés

Equipe des salariés © A. Garnier
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Stagiaires et services civiques
Comme les années passées, un volontaire service civique a été encadré sur la RNR afin de gérer la CMR (Capture Marquage 
et Re-capture) sur les Reptiles. Une journée d’échange avec les services civiques du GODS et de Deux-Sèvres Nature 
Environnement a été organisée le 31 août au Lac du Cébron. Celle-ci a eu pour objectif de créer de l’échange entre les 
services civiques des deux structures et d’accompagner les services civiques dans leurs futures recherches d’emploi en 
examinant leur CV et en réalisant des entretiens d’embauche fictifs.

Locaux et matériel

© A. Garnier

Deux fois par an, un rangement des locaux est organisé par l’équipe. Celui de cet hiver, le 48 rue Rouget de Lisle s’en 
souviendra, car le bureau des naturalistes/animateur a été révolutionné avec une optimisation de l’open space mémorable !
Dans le cadre du Comité de gestion des locaux (le fameux COMGELO du local), plusieurs changements ont pu être mis en 
place, dont la prise en charge à 100 % par DSNE et le GODS des courses de la cuisine (café, thé…).
Grâce à l’appui de nos bricoleurs en chef (encore merci à eux), plusieurs chantiers ont pu être menés dans nos locaux 
partagés avec le GODS :

• Gestion en fauche tardive des locaux (fauche tardive de la pelouse à orchidées, binage d’une portion de chemin pour 
favoriser les annuelles, entretien de la haie et des nichoirs) grâce à l’appui du Lycée Horticole de Niort et l’encadrement 
de Christophe Ingrand. Pour en savoir plus, rendez-vous sur le YOUTUBE de DSNE

• 1ère étape de la création d’un hangar à vélo menée par Rodolphe Moinard, en lien avec les services de la Ville, pour 
optimiser leur rangement (ailleurs que dans les couloirs)

DSNE a également investi dans un 4e véhicule de service, dédié à la Réserve Naturelle Régionale, et dans le remplacement 
de notre 1er kangoo, hors-service après un accident (subi). Au regard de la conjoncture, le choix a été porté sur des véhicules 
d’occasion. DSNE dispose donc d’une « flotte » de 4 véhicules de service à disposition de l’équipe salariée en particulier. 

NC

Plusieurs collégiens en stage de découverte ont de nouveau été accueillis : Emeran LeBarbier et Juan-Eol Alvarado. Une 
stagiaire de MFR, Athena Sauzeau a également été accueillie pour deux semaines. Outre la découverte de DSNE et de 
nos différentes missions, de l’inventaire aux animations, c’est l’occasion pour eux de nous donner un petit coup de main par 
exemple sur le suivi des posts facebook…

NC, AB

Deux stages de Master ont été encadrés en 2022 :
• Morgan Soulard stagiaire en Bac Pro GMNF sur la RNR, pour épauler certains 

suivis et travaux
• Marc Ollivier stagiaire en Master 2 Biodiversité, Ecologie, Evolution 

spécialisation Agroécologie sur la reconduite de l’observatoire des mares en 
Gâtine, suite à l’état initial réalisé par Alexandre Boissinot dans le cadre de 
l’atlas biologique du projet de PNR de Gâtine

• Lucas Laplante, encadré successivement par Aurélie, Nicolas et William, nous a 
permis d’assurer un suivi complet de la population de Sonneur à ventre jaune du 
terrain militaire d’Avon. Deux sites satellites ont également pu être surveillés. 
Afin de permettre un traitement statistique, il a essayé de mettre en place 
un fichier optimisé des photos et tableaux de suivi individuels de cette grosse 
population suivie depuis bientôt 20 ans par DSNE sur ce site Natura 2000.
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Communication
Revue de presse 
Chaque jour, l’ancien président de DSNE, Jean-Michel Minot, réalise une revue 
de presse sur les sujets intéressant la protection de la Nature et la défense de 
l’Environnement à partir d’un hebdomadaire et de quotidiens régionaux. Cette 
revue concerne essentiellement les Deux-Sèvres et permet à notre association 
et à Poitou Charentes Nature d’être informées en temps réel sur de nombreux 
dossiers, de valoriser nos actions et d’assurer partiellement une veille écologique. 
Les articles découpés font l’objet d’un archivage-papier. 
Cela a représenté environ 1500 articles en 2022, soit une moyenne de 4 à 5 
articles par jour. A noter qu’au cours de l’année 2022, environ 190 articles, soit 3 
à 4 par semaine, concernaient directement ou nommément Deux-Sèvres Nature 
Environnement.
On peut retrouver ce press-book archivé sur le site de l’association : http://www.
dsne.org/qui-sommes-nous/revue-de-presse-dsne/  

JMM

Site Internet
Mis en ligne en 2021, nous avons continué à étoffer notre site Internet au cours de l’année 2022. La page d’accueil a fait peau 
neuve afin de faciliter l’accès des visiteurs aux actualités de l’association. En parallèle, la revue de presse est régulièrement 
mise à jour et les adhérents ont accès chaque mois à la newsletter de DSNE via un espace adhérent dédié. 

AG

Réseaux sociaux : Facebook, Instagram

Au total plus de 116 640 personnes sont venues visiter au moins une fois notre page. 
Cela représente une augmentation de plus de 66% de fréquentation par rapport à l’année 
2021. Le nombre d’abonnés est également en hausse par rapport à l’année précédente 
avec plus de 3200 abonnés. 
En parallèle, nous avons lancé notre compte Instagram qui fait la part belle aux images. 
Plus de 284 personnes se sont abonnées au compte et  nos posts ont été visionnés 3178 
fois. 

AG

En 2022, pas moins de 250 publications ont été postées sur notre compte Facebook. 
La page Facebook de DSNE est un moyen privilégié pour diffuser nos évènements auprès du 
grand public. Nous y postons notamment des informations sur la vie associative, nos activités 
naturalistes et sur les actualités environnementales. C’est également un moyen de faire connaître 
les conférences et sorties nature que nous organisons ainsi que celles de nos partenaires.

http://www.dsne.org/qui-sommes-nous/revue-de-presse-dsne/
http://www.dsne.org/qui-sommes-nous/revue-de-presse-dsne/
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La Fleur de Carotte est un moyen d’information indispensable pour 
montrer la dynamique de notre association et valoriser les actions de 
notre équipe salariée. Le N° 100 a été publié en octobre et vous êtes 
plus de 160 à la lire régulièrement !
Cette année, sous l’impulsion d’Alexia Garnier, elle s’est allégée des 
annonces des sorties nature à venir, au profit d’une deuxième lettre 
d’information intitulée “Les rendez-vous du mois” et consacrée aux 
sorties, animations ou conférences que nous organisons. Vous la 
recevez à la fin de chaque mois de février à octobre.
Toutes nos lettres d’information depuis janvier 2021 restent  disponibles  
sur votre espace adhérent du site internet. 

PJDB

En 2022, 9 vidéos ont été publiées. 7 concernent les prix Méléagrine : 2 pour les lauréats absents à notre remise de prix en 
décembre 2021, les Juniors Ecolo à Sauzé-Vaussais et Akanomy, l’épicerie ambulante de Beaulieu sous Parthenay, les autres 
concernant les 5 lauréats du prix Méléagrine 2022 que nous avons souhaité mettre en valeur. 
Les 2 autres vidéos sont consacrées à l’inauguration du sentier pédagogique de la RNR des Antonins et au chantier d’entretien 
des prairies à orchidées au Bois Bréchou. A également été publié sur notre chaine YouTube, un diaporama sur notre stand au 
FIFO. 
Merci à Christophe Ingrand, notre vidéaste bénévole !

AF

Fleur de Carotte

Notre chaine YouTube

Prix Méléagrine
Le jury Méléagrine, constitué de 3 administratrices et 2 adhérents, a primé en 2022 cinq actions favorables à la préservation 
de la biodiversité et l’environnement :

Catégorie : Engagement citoyen

Antoine Pasquier pour la restauration et le maintien du bocage sur la ferme du Forgineau grâce à la plantation de 40 hectares en 
agroforesterie, la reconstruction de haies, la création de 22 mares et le réaménagement du cours d’eau de la ferme.

Catégorie : Engagement associatif

Un toit en Gâtine pour la mise en place d’une offre de logements atypiques et innovants, les Tiny houses, pour répondre aux enjeux 
de l’accueil des jeunes (16 à 30 ans) en milieu rural.

Les cueilleurs de vivres à Champdeniers pour le ramassage de légumes et fruits invendables et la distribution aux acteurs solidaires. 
L’association intervient chez les producteurs locaux, fournisseurs des Porteurs de Vivres, pour ramasser les surplus ou les invendables 
de leur production et les répartir entre les acteurs sociaux du territoire.
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Catégorie : Collectivité

La Communauté de Communes du Thouarsais pour la location de couches lavables permettant aux familles de tester cette 
alternative aux couches jetables sans investir. Cette action qui allie pédagogie et aide financière s’inscrit dans une politique de 
réduction des déchets de la collectivité.

Catégorie : Pédagogie

La compagnie Zygomatic pour le spectacle Climax sur le changement climatique. Les comédiens, impliqués dans la cause 
environnementale, utilisent théâtre, mime, chant et musique pour faire un état des lieux et annoncer ce qui va se dérouler dans les 
années à venir.

La remise des prix Méléagrine a eu lieu le vendredi 30 septembre à la salle communale de Pougne-Hérisson. Les lauréats 
présents ont présenté leur action aux adhérents qui ont pu échanger avec eux sur leur engagement au bénéfice de la nature et 
de l’environnement. Vous pouvez retrouver leur portrait dans la Fleur de Carotte spéciale Méléagrine et les 5 vidéos réalisées par 
Christophe, notre vidéaste bénévole, vidéos publiées sur notre chaine You Tube.

AF

Manifestations

2022 a vu le retour des manifestations grand public et DSNE a été une nouvelle fois sollicitée pour y participer. En 2022, 
nous étions présents sur 18 manifestations réparties sur l’ensemble du département. Un grand merci d’être venus si nombreux 
nous rencontrer ! Nous avons notamment tenu un stand au Forum des Transitions à Aiffres le 30 avril, la Fête de la Nature 
à Thouars le 22 mai, les portes ouvertes à la Ferme du Chiloup à La Chapelle-Bâton le 28 août, la Fête des champignons à 
La Couarde le 10 octobre. 

Stand Pic’Assos Niort © P. Jean Dit Berthelot

Marché Ardin - Projet PNR © D. Faucher

Méléagrine remise des prix
© C. Ingrand 
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Expositions, plaquettes, posters…
Afin d’étoffer le stand de DSNE au FIFO, nous avons créé trois nouveaux roll-up sur les thématiques phares de l’année 
2022 : les formations naturalistes, les chantiers nature et les refuges à chauves-souris.

AG

Le public était au rendez-vous de la 38ème édition du Festival de Ménigoute où le public pouvait venir voir et échanger 
les salariés et bénévoles présents sur notre stand. La chauve-souris était à l’honneur cette année avec une belle bannière 
déroulante conçue spécialement pour l’occasion ! Un quizz élaboré a permis à bon nombre d’enfants mais aussi d’adultes 
d’améliorer leur connaissance de ce petit mammifère parfois mal aimé ! Nous proposions, pour la première fois à la vente, 
des gîtes à chauve-souris, fabriqués par un groupe de bénévoles qui ont trouvé preneurs parmi les nombreux visiteurs.

AF

Stand Le Chiloup 
© A. FaucherStand FIFO © A. Garnier
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Bibliothèque
Philippe Rouillier et Gaëtan Robert, deux de nos plus anciens adhérents naturalistes, décédés en 2021, avaient fait don de leur 
bibliothèque à DSNE via Nicolas. Beaucoup de leurs livres ont rejoint les étagères de notre bibliothèque et à cette occasion, 
il a fallu trier les ouvrages en double ou non utilisés par les salariés pour leur travail. Les ouvrages non conservés par DSNE ont 
été proposés en don aux adhérents qui ont répondu nombreux puisque les 3/4 du stock à donner ont trouvé preneur. Nous 
avons donc le grand plaisir de savoir que les livres de Philippe, Gaëtan et de Deux-Sèvres Nature Environnement continuent 
leur vie chez nos adhérents ! Les livres restants ont été donnés à Emmaüs afin d’en faire profiter d’autres amateurs. Les 
ouvrages sont à votre disposition pour une consultation sur place ou pour un prêt, renseignez-vous auprès du secrétariat.

AF

Livret bénévole
En 2022, à l’initiative d’Anne Faucher et Alexia Garnier, un nouveau livret des 
bénévoles a été conçu pour aider nos adhérents à s’investir s’ils le souhaitent. 
Il décrit une grande partie des actions qu’il est possible de réaliser au sein de 
Deux-Sèvres Nature Environnement.
Ce livret est disponible sur nos stands, dans nos locaux ou en version 
téléchargeable sur la page d’accueil de notre site internet.

PJDB

Dons de livres © DSNE
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Nos actions Nos actions 
pédagogiquespédagogiques

180 interventions180 interventions

1900 personnes sensibilisées1900 personnes sensibilisées

2020ee année du calendrier  année du calendrier 
inter-associatifinter-associatif

11 projets pédagogiques avec le 11 projets pédagogiques avec le 
territoireterritoire

63 sorties dont 16 formations63 sorties dont 16 formations

Lancement d’un projet de formations Lancement d’un projet de formations 
naturalistesnaturalistes



22

2022 fut une année d’un timide renouveau pour la pédagogie. Le COVID 19 était toujours présent, freinant la volonté des 
gens à se déplacer, sans oublier le port du masque encore obligatoire jusqu’au mois de Mai.
Néanmoins, DSNE a pu intervenir autour d’un grand nombre de thématiques, auprès des scolaires et du grand public qui a 
répondu présent.
La mission d’éducation à l’environnement est toujours aussi sollicitée par nos partenaires car elle complète parfaitement les 
missions naturalistes et scientifiques. Elle permet d’informer et sensibiliser les publics aux enjeux environnementaux de notre 
époque, ainsi que de créer du lien entre les différents acteurs du territoire. De ce fait, elle participe à la préservation des 
milieux naturels et de la biodiversité.

2022 fut une année d’un timide renouveau pour la pédagogie. Le COVID 19 était toujours présent, freinant la volonté des 
gens à se déplacer, sans oublier le port du masque encore obligatoire jusqu’au mois de Mai.
Néanmoins, DSNE a pu intervenir autour d’un grand nombre de thématiques, auprès des scolaires et du grand public 
(programmes scolaires, sorties nature, chantiers, formations naturalistes) qui a répondu présent.

Cette activité de DSNE est réalisée en lien avec nos fédérations sur les projets naturalistes comme scolaires, avec des 
réseaux comme “Faire classe dehors”, les associations départementales et collectivités partenaires 

Ce sont donc environ 1 900 personnes, enfants et adultes, qui ont pu être sensibilisées par le biais de presque 180 interventions 
réparties au cours de l’année 2022.

CB, NC

Programmes pédagogiques

DSNE, sous la coordination du CPIE, participe aux inventaires participatifs des ABC portés par le CC de Haut Val de 
Sèvre et le Pays de Gâtine, avec le soutien de l’OFB. Des écoles des communes de Saivres, Saint-Maixent l’Ecole, Cours et 
Fenioux ont eu l’occasion de suivre des protocoles d’inventaires sur les vers de terre, les escargots, les plantes sauvages des 
trottoirs et les oiseaux. Pour beaucoup, c’est l’occasion de découvrir la faune et la flore à proximité de leur école, avec des 
outils professionnels (notamment les clés de détermination).

Les Atlas Biologiques Communaux

Comptage vers de terre à Cours © C. Blouin
Tri minutieux des escargots à Saivres © C. Blouin
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Les projets Natura 2000

DSNE intervient pour le compte du Conservatoire d’Espaces 
Naturels de Nouvelle Aquitaine (CEN NA) sur le site Natura 2000 
de la citerne de Saint-Ouenne, classé du fait de la présence des 
colonies de Grand Rhinolophe (toute l’année) et de Murin à oreilles 
échancrées (l’été). A cette occasion, les enfants d’une classe de 
l’école de la commune ont eu l’opportunité de suivre un programme 
pédagogique sur cet animal, dans le but d’en faire une restitution 
auprès de leurs parents. Ce sont une quarantaine de personnes qui 
se sont déplacées pour l’occasion et qui ont pour beaucoup changé 
leur regard sur les chiroptères.

Exposition par les enfants Saint-Ouenne © C. Blouin

Citerne de Sainte-Ouenne

Afin de valoriser le site Natura 2000 du Thouet auprès des plus jeunes, 
le Syndicat Mixte de la Vallée du Thouet a fait intervenir DSNE auprès 
de deux classes des écoles de Beaulieu-sous-Parthenay et du Tallud sur les 
thématiques des chauves-souris et des zones humides. Là aussi, les enfants 
ont réalisé une exposition auprès de leurs parents afin de mettre en avant 
leurs découvertes. Malheureusement, à cause de la canicule, la classe du 
Tallud n’a pu réaliser cet événement devant leurs parents. En contrepartie, 
DSNE a réalisé une animation nocturne grand public sur les chauves-souris 
au sein de la commune.

Sangsue découverte sur le site d’étude 
Beaulieu sous Parthenay © C. Blouin

Vallée du Thouet amont

Vallée de l’Autize

La classe de CE1-CM2 de Fenioux a pu participer à un programme 
pédagogique sur le site N2000 de la vallée de l’Autize, à la découverte 
des zones humides et de sa population. Rencontre avec le technicien 
David Thebault, course de bateau pour comprendre les concepts d’amont 
et aval, visite d’un futur chantier d’aménagement, pêche de petites bêtes 
aquatiques furent une partie des activités proposées aux élèves.

Course de bateaux à Fenioux © C. Blouin

Collectivités et Nature et Transition

Fors
Les classes de CM1 et CM2 de l’école de Fors ont participé à un 
projet Nature et Transition sur la thématique des trames (ou corridors 
écologiques). Après avoir identifié les différentes trames au sein de leur 
commune, ainsi que les obstacles pour la faune, ils se sont mis à réfléchir 
à des solutions pour améliorer et sécuriser leurs déplacements. Les 
deux classes se sont donc partagé le travail, ont choisi les sujets les plus 
importants à leurs yeux et ont réalisé des affiches qu’ils ont pu présenter 
par la suite à deux élus de la commune qui se sont déplacés à l’école, dont 
Mr le Maire. Ces affiches ont servi de document de travail pour le conseil 
municipal des jeunes afin de développer ces trames.

Présentation aux élus des projets de trames à 
Fors © C. Blouin
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L’école de Saint-Hilaire-la-Palud dans son entièreté a participé à un énorme 
projet pédagogique de 5 séances par classe, sur la découverte de la biodiversité 
:étude des trames, découverte de la faune aquatique, observation des arbres et 
de la vie qui s’y cache, dendrologie, création d’un herbier, recherche de la faune 
du sol… Les enfants ont pu s’attaquer à de nombreuses thématiques et prendre 
conscience de la richesse de la biodiversité autour de leur école. Beaucoup se sont 
amusés en interséance à créer des havres de paix pour insectes au sein même de 
leur cour de récréation après avoir pris conscience de l’importance de préserver 
la nature.
Ce projet devait servir de base pour un autre projet l’année suivante avec l’objectif 
de réfléchir à des aménagements et outils de communication pour préserver la 
biodiversité. Malheureusement, faute de moyens financiers, ce second projet 
n’aura pas lieu, du moins pas pour l’année scolaire 2022-23.

Après avoir fait un point sur la classification 
générale et identifié les différences avec 
les autres mammifères, les élèves ont pu 
chercher des traces de loutre au bord de 
la sèvre niortaise, ainsi que s’intéresser 
à d’autres animaux aquatiques, plus 
facilement observables.

Réserve RNR du Bocage des Antonins

Chaque année, DSNE propose à une classe à proximité de la réserve de participer 
à un programme pédagogique autour du bocage, dans le cadre de la mise en oeuvre 
du plan de gestion de la réserve. Ce sont les CM1-CM2 de Verruyes qui ont pu 
découvrir le site de la réserve, inconnue par la grande majorité des élèves. Ce fut 
pour eux l’occasion de comprendre les spécificités du bocage, son importance pour la 
biodiversité, notamment en recherchant les arthropodes, les mammifères, les serpents 
ou encore en observant la faune aviaire.

Saint-Hilaire-la-Palud

Sainte-Néomaye

Découverte du bocage

Affiches sur la loutre réalisées par les élèves de Sainte-Néomaye Observation des oiseaux de la réserve 
© A. Boissinot

Découverte de la faune aquatique à 
Saint-Hilaire-la-Palud © DSNE

La classe de CM1-CM2 de Sainte-Néomaye a participé au projet NET de la commune en 
travaillant sur la thématique de la loutre d’Europe, au regard de l’engagement municipal de 
sanctuariser 2 parcelles communales de zones humides (avec DSNE). 

A la suite de ces études, les enfants ont réalisé des affiches informatives sur 
la loutre que la commune va reproduire sous forme de panneaux qui seront 
mis en avant soit sur le futur sentier pédagogique réalisé par le CPIE, soit sur 
une des nouvelles parcelles à proximité du pont neuf.
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DSNE a décidé de lancer la mise en place d’une Aire Terrestre Éducative (ATE) avec une école du département. Une ATE 
est un espace, plus ou moins grand, mis à disposition d’élèves de cycle 3, dans le but de réaliser un projet de gestion, qui sera 
suivi et complété par les élèves des prochaines années. Une seule commune du département y est inscrite pour l’instant, à 
Pamproux avec le CPIE.
Il a été décidé de proposer ce projet à l’école des Antonins, qui réalise la classe dehors sur le terrain de la future maison 
de la RNR, afin que les élèves puissent réfléchir, proposer et mettre en place, l’aménagement de ce terrain, en lien avec 
Alexandre, le gestionnaire de la réserve. L’objectif est de responsabiliser les élèves dans un projet de gestion, sur un site 
qui leur tient à cœur, et de leur permettre de développer des compétences souvent travaillées en études supérieures. La 
première phase du projet, qui vise à définir le site, réaliser des inventaires et réfléchir au plan de gestion, débute en octobre 
2022 pour se terminer en Juillet 2023. 

Aire Terrestre Educative

PNR du Marais poitevin

La MFR du Marais poitevin à Sansais a contacté notre structure par le biais du 
PNR du Marais Poitevin, afin de réaliser une intervention sur la biodiversité 
du sol auprès des lycéens spécialisés en agriculture. Cette rencontre a permis 
de recréer du lien entre deux domaines qui ont encore trop tendance à se 
confronter. Les lycéens ont ainsi pu prendre conscience de l’importance de 
comprendre et préserver la biodiversité du sol afin de disposer d’un terrain apte 
à accueillir une activité agricole sur le long terme. Ce fut l’occasion pour eux 
d’échanger sur les différentes pratiques agricoles et leurs impacts constatés 
sur l’environnement et réfléchir à comment concilier une activité viable tout 
en préservant au mieux la ressource du sol. Enfin, ils ont pu s’essayer à la 
reconnaissance d’espèces à l’aide de clefs d’identification et découvrir des 
anecdotes sur plusieurs espèces.

Découverte du marais

Interventions ponctuelles
Recherche et détermination de la faune du sol 

© DSNE

Chaque année, DSNE est régulièrement appelé par des structures scolaires pour réaliser des interventions ponctuelles sur 
des thématiques variées. Notre priorité est d’intervenir sur des cycles longs et impliquants, mais lorsque des créneaux sont 
disponibles, nous répondons favorablement à ces demandes.
C’est ainsi que nous sommes intervenus sur :

• les trames verte, bleue et noire au collège de Mauzé-sur-le-Mignon, 
• les amphibiens et les chauves-souris au Lycée horticole de Niort, 
• les arbres et la vie aquatique auprès des maternelles de Fors, 
• la biodiversité en général dans le cadre d’une porte ouverte pour la MFR de Saint-Loup. 

 Ces interventions sont importantes car elles permettent à notre structure de toucher un plus grand nombre d’établissements, 
sur des thématiques qui ne sont parfois pas financées par des projets particuliers et des projets pédagogiques qui ne nécessitent 
pas un grand investissement.

Programmes rivières CTMA

Le SMC a proposé dans le cadre du Contrat Territorial des Milieux Aquatiques (CTMA) “Sèvre Niortaise amont et Affluents”, 
un projet pédagogique à destination du collège de La Crèche. En collaboration avec le GODS et le CPIE, DSNE a réalisé 
plusieurs interventions auprès d’une classe de 6e sur l’eau et l’aménagement des zones humides. Un petit cours d’eau à 
proximité de l’école avait été aménagé depuis peu par le SMC et a pu servir de site d’étude pour les collégiens afin de leur faire 
prendre conscience de l’importance de la gestion de l’eau aussi bien pour l’humain que pour la biodiversité. De nombreuses 
espèces ont ainsi pu être observées, ce qui a permis de valoriser le travail réalisé par le syndicat.

La Crèche
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Les Mystères du sol en Poitou-Charentes
En 2022 a eu lieu la phase 2 du projet pédagogique “les mystères du sol”, coordonnée 
par le collectif Poitou Charente Nature (PCN). Ce projet, porté par 6 associations, 
a pour objectif de faire découvrir le fonctionnement du sol à des scolaires de cycle 
2 et 3. La finalité de ce projet est la mise en place de deux jours de rencontre 
interdépartementale entre les 21 classes sélectionnées.
Malheureusement, comme pour la phase 1, le COVID 19 empêchera ces rencontres 
qui seront remplacées par une séance supplémentaire sur le terrain ainsi qu’un échange 
de colis entre écoles, contenant les éléments suivants : 

• des échantillons de sol
• un projet artistique
• un jeu sur le sol
• des photos

En 2022, DSNE a proposé 63 interventions, réparties sur une quinzaine de thématiques, qui ont mobilisé presque 1 000 
personnes. 
On peut identifier 3 catégories d’interventions : 

• les sorties natures : des sorties de quelques heures en compagnie d’un naturaliste sur un territoire précis,
• les chantiers bénévoles : des opérations d’entretien et d’aménagement du territoire,
• les formations naturalistes : des formations plus ou moins longues, réalisées par un spécialiste et à destination d’un 

public désireux d’améliorer ses compétences naturalistes.

DSNE a accompagné 2 classes de l’école de Fors (CP-CE1 et CE1-CE2), qui ont pu en dernière séance découvrir le sol de 
la forêt de Chizé et une classe de l’école de Saint-Maxire (CE1-CE2) qui a découvert en dernière séance le sol du marais de 
Galuchet.

CB
Projet réalisé avec le soutien financier de la Région Nouvelle Aquitaine.

A noter que DSNE intervient fortement en support dans le cadre de projets biodiversité globaux (projets Nature et Transi-
tion, atlas biologiques communaux), pour la Ville de Niort (biodiversité comme Jardin au Naturel), les syndicats de rivière et 
en particulier sur le Thouet, bien sûr avec le CEN NA sur leurs sites…
On constate que certaines thématiques ont plus d’attraits que d’autres telles que les mammifères, et principalement les 
animations sur les chauves-souris qui ont encore connu un succès assez impressionnant cette année avec plusieurs interven-
tions à 35 personnes et plus. Cela s’explique en partie par l’absence d’interventions sur cette thématique dans les départe-
ments limitrophes, leur public s’étant alors déplacé en Deux-Sèvres.

A noter éthologue a été invitée à nous 
proposer une conférence sur le Blaireau 
en partenariat avec l’ASPAS, délégation 
79, afin de sensibiliser à son écologie et les 
enjeux de conservation liés à la persécution 
menée sur cette espèce !

© DSNE

Projets grand public
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Les retours sont dans l’ensemble très positifs avec des interventions répondant totalement aux attentes du public. A noter 
que ce dernier n’hésite pas à réaliser de grandes distances puisque plus de la moitié des répondants viennent de plus 20 km 
du site d’animation.
Le calendrier inter-associatif est par ailleurs l’outil de communication le plus efficace pour informer de nos activités le grand 
public, le mailing et le bouche à oreille suivant de près.
Enfin, on note que l’on touche un grand nombre de personnes qui ne sont pas adhérentes à notre association. Même s’il s’agit 
généralement d’un public un minimum sensibilisé, cela montre l’importance de nos interventions qui attirent et sensibilisent 
une population diverse pas forcément au courant de la situation environnementale.
Ces sorties ont été proposées par 8 bénévoles (Antoine, Christian, Jean-Claude, Martial, Mathieu, Michel B et C et Naïs) 
ainsi que 9 salariés de DSNE (Alexandre B et L, Aurélie, Marc, Christophe, Ludovic, Nicolas, William, Paul), merci à eux.

CB, NC

Formations naturalistes
DSNE a souhaité initier en 2022 un programme de 
formations naturalistes afin de répondre à une demande 
croissante des adhérents, bénévoles et grand public pour 
acquérir des connaissances plus approfondies sur la faune 
et la flore, au-delà du volet initiation réalisé sur la majorité 
de nos sorties.
Une programmation de 16 formations a été construite avec 
8 thématiques planifiées entre mars et décembre 2022  : 
micromammifères, libellules, papillons, botanique, mares, 
bivalves et chauves-souris. Plusieurs de ces sessions étaient 
liées à des projets régionaux de PCN, FNE NA et le CEN 
NA, et d’autres via des financements spécifiques que 
nous avons été chercher (botanique, papillons et chauves-
souris). Afin de toucher un maximum de personnes, nous 
avons veillé à organiser les formations sur l’ensemble des 
Deux-Sèvres.
Au total, 174 personnes (adhérents et non adhérents) ont 
pu bénéficier de ces formations au cours de l’année 2022.

AG, NC

Programme réalisé grâce au soutien financier de la Région Nouvelle Aquitaine, du fonds Vie associative (Etat) et du Conseil 
Départemental.
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2022 a été l’occasion de la 20e édition du fameux, incontournable, indispensable, 
ultra-pédagogique … calendrier inter-associatif de sorties nature … probablement 
l’un des plus anciens, conséquent en nombre de sorties et par sa gratuité !!
Suite à l’épisode 2021 sans édition papier (on ne vous reparlera pas du pangolin et 
de la chauve-souris!), les associations comme le public ont été ravis de retrouver 
une version papier, imprimée à 5000 exemplaires. un flyer a été testé avec le QR 
code pour permettre de diffuser des exemplaires hybrides papier-numérique, sans 
grand succès.
Pour marquer le coup de cet anniversaire, un saisonnier sous forme de garde pages 
a été créé, qui comprenait des astuces d’observations, jardinages … au fil des mois 
et saisons. Un logo a également été lancé.
183 sorties étaient au menu, proposées par des dizaines de bénévoles et salariés de 
15 associations !
En 20 ans, ce sont 2 473 sorties qui ont été relayées par cette publication, 17 000 
exemplaires distribués et des milliers de téléchargements par 34 associations (18 
régulières et 16 qui n’y ont contribué que ponctuellement) !!
Remercions encore pour leur soutien à cette publication : le Conseil Départemental 
mais aussi aussi nos 6 fidèles mécènes : L’Eau Vive, Eive Environnement, Brasserie 
la Belette, l’Antidote, Bois et Paille, Pot’é bio, la Fabric du Châtaignier et Body 
Nature !

NC

 Sortie Puits d’Enfer © D. Faucher

Calendrier inter-associatif de sorties nature
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Médiation Faune sauvage – SOS chiroptères et serpents

Cette année encore, Deux-Sèvres Nature Environnement a 
répondu à de nombreuses personnes concernant les chauves-
souris. Cette part de sensibilisation est indispensable pour 
répondre aux questionnements du grand public par rapport 
aux gestes qu’ils peuvent adopter en étant confronté d’une 
manière ou d’une autre à des chauves-souris. 

SOS Chauves-souris

Murins de Bechsteil © C. Desbordes

De manière plus anecdotique, d’autres sollicitations ont concerné des 
problématiques liées à l’éolien et à leurs impacts sur les chauves-souris 
ou pour avoir plus d’informations concernant l’écologie des chauves-
souris. Au moins quatre personnes nous ont contactés pour avoir des 
informations et participer au programme de conservation participatif 
“Refuge pour les chauves-souris”.
Ces sollicitations ont permis d’empêcher la perte d’individus en hiver 
notamment, et de sauver plusieurs individus piégés à cause des chaleurs de 
l’été. Un grand merci aux personnes nous ayant contacté par précaution. 
Sans leur action, de nombreux individus auraient regrettablement péri.

AL

Nombre de sollicitations par thématique de SOS en 2022

SOS Serpents

Les SOS serpents du département ont été traités par DSNE dans le cadre du programme RANA, soutenu financièrement 
par la région Nouvelle-Aquitaine et la DREAL Nouvelle-Aquitaine.
En 2022, ce sont plus d’une quinzaine de SOS qui ont été émis, par mail ou téléphone.
La majorité des SOS sont des demandes d’identification suite à une observation d’individu mort ou vivant dans le jardin ou 
dans les habitations. La question qui suit après la détermination est de savoir si l’espèce est dangereuse pour l’homme et 
les animaux domestiques. Dans l’ensemble la majorité des observations étaient de la Couleuvre verte et jaune suivies de la 
Couleuvre d’esculape et de la Couleuvre helvétique.
Une particularité de l’année 2022 est qu’avec les fortes chaleurs les serpents ont recherché de la fraîcheur et il y a eu 
plusieurs cas de serpent dans les habitations (cuisine, garage…).
Une intervention a été réalisée pour sortir une Couleuvre d’esculape d’environ 150 cm qui s’était réfugiée sous l’évier de la 
cuisine. Chose intéressante, les locataires du gîte en question avaient entendu une émission sur France-Inter qui parlait des 
reptiles et de l’existence des dispositifs de SOS serpent.
Le reste des SOS ont porté sur du conseil à distance et de la sensibilisation. Couleuvre à collier 

© F. Doré
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Nos actions Nos actions 
environnementalesenvironnementales

10 dépositions à enquêtes publiques, 10 dépositions à enquêtes publiques, 
dont 6 défavorablesdont 6 défavorables

Plus de 150 commissions avec Plus de 150 commissions avec 
représentation DSNEreprésentation DSNE

83 signalements Sentinelles de la 83 signalements Sentinelles de la 
naturenature

11èreère campagne : Sentinelles de la nuit campagne : Sentinelles de la nuit

Nombreuses thématiques et Nombreuses thématiques et 
actualités sur chacuneactualités sur chacune

Reconduction de nombreux Reconduction de nombreux 
programmes eauprogrammes eau
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Enquêtes et consultations publiques
En 2022, notre association a déposé 10 avis lors d’enquêtes publiques :

• Avis favorable (avec observations) pour le projet de modernisation de la cimenterie Calcia à Airvault. Ce projet 
permet d’améliorer les impacts environnementaux de la cimenterie ; Nous avons demandé un plan de gestion sur les 
zones de compensations et la sécurisation des débits du Thouet ainsi que la mise à disposition du public des données 
de biosurveillance. 

• 2 Avis défavorables  pour les Créations de 2 parcs de 8 éoliennes sur les communes de Melle, Lusseray et Brioux-sur-
Boutonne (79). En raison des impacts cumulés sur la faune ailée avec les autres parcs éoliens de la zone (37 éoliennes). 
Les accords Eurobats ne sont pas respectés dans ces projets car les distances avec haies sont inférieures à 200 m, ce 
qui augmente les risques de collision pour les chiroptères. 

• Avis défavorable pour la création d’un parc éolien composé de 8 machines et de 2 postes de livraison sur la commune 
de Périgné. Les impacts cumulés avec les autres parcs éoliens ont été minimisés dans l’étude d’impacts. La proximité 
avec un site de compensation favorable aux chiroptères (géré par le CEN) situé à 500m du projet, nous a également 
fait déposer défavorablement. 

• Avis favorable à l’extension de la zone de protection du captage de Chercoute, sous réserve que nos observations 
soient prises en compte par le porteur de projet.  Nous avons fait plusieurs observations sur ce dossier car il a fallu 10 
ans pour réaliser cette extension de protection pour un captage d’eau potable  alors que de très nombreuses molécules 
de pesticides sont utilisées sur l’aire d’alimentation du captage et que les taux de nitrates dans l’eau restent élevés. 

• Des observations dans la consultation du public sur la demande d’extension de l’élevage porcin et la mise à jour du plan 
d’épandage de l’EARL LES TROIS CHENES à SECONDIGNÉ SUR BELLE.  Ce projet a bénéficié d’une procédure 
allégée alors qu’il se situe dans la zone ZNIEFF de la plaine de Niort, proche du massif forestier de Chizé  et de la vallée 
de la Boutonne donc dans un secteur remarquable pour la biodiversité. 

• Avis défavorable pour un projet d’extension d’un élevage avicole sur la commune de Vernoux en Gâtine. Cet élevage 
projette d’élever  60 588 volailles avec des densités importantes (de 16 à 23 poulets /m2). Dans ce secteur, il y a déjà 
7 élevages de volailles dans un rayon de 3 km. En période de grippe aviaire et dans une zone où la qualité des eaux du 
bassin du Thouet est en mauvaise état (nitrates), ce projet n’est pas raisonnable.  

• Avis favorable pour le projet de création d’une centrale photovoltaïque au sol sur la commune d’Echiré. Ce projet se 
situe sur une parcelle polluée (ancienne décharge) qui ne pourra pas retourner à l’agriculture. Nous avons fait quelques 
observations pour la meilleure prise en compte de la biodiversité dans l’étude d’impacts. 

• Avis défavorable pour la création d’un parc de trois éoliennes et deux postes de livraison sur les communes de Saint 
Vincent la Châtre. Ce projet se situe dans un secteur riche en biodiversité avec la présence de 20 espèces de chiroptères 
sur la zone d’étude. Les éoliennes seraient implantées trop près des boisements (103 m) ce qui augmenterait les 
risques de collision avec la faune ailée.

• Avis défavorable  pour la demande d’autorisation unique pluriannuelle de prélèvements d’eau pour l’irrigation agricole  
sur les bassins de la Charente aval et affluents  de la Boutonne. Les volumes demandés sont 40% plus élevés que la 
consommation moyenne des 5 dernières années: 40 Mm3 contre 26 Mm3 réellement consommés. Une période 
de 15 ans demandée pour cette autorisation de prélèvement ne nous semble pas compatible avec le changement 
climatique observé.

MM
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DSNE a engagé la mission de référent Sentinelles de la nature pour le département des Deux Sèvres début 2022.
Au cours de l’année, nous avons reçu 83 signalements dont 76 pour  dégradations de 
l’environnement et 7 pour actions positives sur l’environnement.
DSNE a participé à la campagne sur la pollution lumineuse nocturne.
Les signalements pour dégradation :

Alertes environnement – Sentinelles de la nature

Deux administrateurs de DSNE traitent les dossiers avec l’appui d’un juriste de FNE NA.
Une majorité des dossiers arrivent incomplets et nécessitent des demandes de compléments d’information et certains sont 
assez complexes et très longs à traiter. Les objectifs sont atteints sur seulement 30% des dossiers.
Une majorité des dossiers concernent des détériorations de haies souvent légales et des dépôts 
illégaux de déchets sur lesquels DSNE constate une bonne réactivité des maires.
On note l’absence de retour des administrations auxquelles DSNE transmet des dossiers.
Les signalements sont assez bien répartis sur tout le territoire des Deux Sèvres  avec une 
concentration sur le sud du département.

Les signalements sur les actions bénéfiques pour l’environnement :
Ils concernent des créations de zones boisées, des mesures de protection des chauves-souris, ..

La campagne sur la pollution lumineuse nocturne :
Des maraudes ont eu lieu sur Niort, Parthenay, La Crèche, Melle, Thouars, Saint Maixent L’école, Coulonges sur l’Autize, 
Magné, mobilisant une trentaine de personnes pour repérer les éclairages illégaux. Plus de 130 courriers ont été envoyés aux 
commerçants et chefs d’entreprise dont les enseignes, locaux ou vitrines étaient allumés lors de nos passages. Ces courriers 
visaient à les sensibiliser sur les graves effets de la pollution lumineuse sur la faune et la flore :

• perturbation de la migration des oiseaux,
• rupture de la trame nocturne des chauves-souris,
• forte mortalité des insectes et papillons de nuit,
• perturbation du cycle naturel des saisons sur les arbres caducs,
• perturbation du cycle du sommeil des animaux et des êtres humains.  

Un courrier a également été envoyé aux mairies pour les informer du nombre d’infractions relevées.
PJDB - CD

Maraude à Niort © A. Garnier
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Planification de la gestion de l’eau

Eau
Le groupe de travail « eau »  s’est réuni 3 fois en 2022. Les délégués DSNE ont échangé sur les différents programmes 
départementaux liés à l’eau (programmes Re-sources, CLE des SAGE, CTMA…). Un travail sur la mise en place d’une 
formation DSNE sur l’eau (gouvernance, ressource, usages…) a débuté fin 2022 et se poursuivra en 2023.
DSNE a rencontré  l’Agence de l’eau Loire Bretagne en juin 2022 pour évoquer les orientations en matière de politique de 
l’eau dans notre département.  
Une réunion avec les élus de la CAN a eu lieu le 6 mai pour faire le point sur la gestion de l’eau potable et sur les orientations 
du programme Re-sources  des eaux du vivier.  

MM

La planification de la gestion de l’eau est organisée dans un système de ‘poupées gigogne’ se moulant sur les bassins versant. 
Des schémas directeurs orientent la politique des grands bassins hydrographiques et sont mis en oeuvre par les Agences de 
l’Eau, en l’occurrence celle de Loire-Bretagne pour la majorité de la surface des Deux-Sèvres et de Adour-Garonne pour le 
sud (les affluents de la Charente : la Boutonne et de petits cours d’eau du sud du département). Ces « schémas directeurs 
d’aménagement et de gestion des eaux » (SDAGE) sont des documents de planification de la politique de l’eau pour atteindre 
le bon état des eaux. Ils viennent d’être renouvelés (2022-2027) et adoptés par les Comité de Bassin dans lesquels siègent 
des représentants de FNE, fédération dont DSNE est membre.
Parmi les enjeux forts à relever :
L’articulation avec les autres politiques publiques : plan de gestion des risques d’inondation ; plans d’action pour le milieu marin 
; aménagement du territoire (les plans locaux d’urbanisme (PLU) et les schémas de cohérence territorial (SCOT) doivent 
être compatibles avec le Sdage) ; cohérence (ou non) avec la politique agricole, la politique énergétique, … et évidemment 
l’adaptation au changement climatique sous forme d’un « Plan d’adaptation au changement climatique ».
Cette politique de l’eau est déclinée à une échelle inférieure par périmètre de bassin versant. Sa planification (Schéma 
d’aménagement et de gestion des eaux : SAGE) est assurée par des Commissions Locales de l’Eau (CLE) où toutes les 
composantes de la société sont représentées : services de l’Etat, élus, usagers ‘économiques’ et ‘non-économiques’ (les 
associations). Les huit SAGE qui concernent les Deux-Sèvres sont inter-départementaux, voire interrégionaux. DSNE est 
représentée directement ou par l’intermédiaire d’une structure ‘FNE’ dont elle est membre (Poitou-Charentes-Nature ou 
Coordination pour la défense du Marais Poitevin) dans les CLE des SAGE qui concernent la plus grande part du territoire : 
« Sèvre niortaise - Marais poitevin », « Thouet », « Clain » et « Boutonne ».

FMP
Synthèse pédagogique par secteur hydrographique des structures et outils en Deux-Sèvres - NC
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Agrion de mercure
© F. Conort

La planification de l’eau par bassin versant

Voir : https://www.sevre-niortaise.fr/sage-sevre-niortaise-marais-poitevin.html
DSNE est indirectement représentée par la CDMP, dont DSNE est membre.
La CLE donne son avis sur : les Contrats territoriaux ‘Re-Sources’ sur son périmètre ; les Contrats territoriaux ‘Eau’ et 
‘Milieux aquatiques ’sur son périmètre ; les ‘contrats de marais’ et les projets de règlements d’eau de la partie du Marais 
Poitevin de son périmètre, ...

• L’accent est donné à chaque fois pour assurer la cohérence et la synergie entre ces différents contrats, en y incluant 
les contrats de gestion quantitative (support du protocole d’accord ‘pour une agriculture durable dans le territoire du 
bassin Sèvre Niortaise – Mignon’) et pour éviter les doublons et la concurrence entre les équipes techniques.

• Le point fort de cette année a été la préparation (cahiers des charges) et le suivi de l’étude ‘volumes prélevables’ (encore 
en cours en 2023) dont l’objectif est de fournir à la CLE le support technique et scientifique aidant à l’actualisation 
et à la répartition (eau potable, agriculture, industries, tourisme, …) des volumes disponibles à venir de la ressource 
en eau, compte tenu du respect du bon fonctionnement des milieux, ainsi que des incertitudes liées au changement 
climatique.

FMP

Voir : http://www.eptb-vienne.fr/-SAGE-Clain-.html
DSNE siège directement à la CLE car une partie du périmètre concerne les Deux-Sèvres.

• Les sujets traités sont semblables à ceux du SAGE SNMP avec cette année une forte prégnance de l’étude 
‘volume prélevable’ en lien avec le projet de retenues de substitution sur le bassin du Clain. L’enjeu ‘eau potable’ est 
particulièrement critique sur ce territoire.

• Le cas échéant, le positionnement de DSNE est préparé avec les représentants de l’association FNE « Vienne nature », 
essentiellement concernée par le périmètre du SAGE.

FMP

Les Contrats Territoriaux de Milieux aquatiques (CTMA)
DSNE est impliquée dans le suivi de tous les CTMA du département, hors bassin de la Sèvre 
nantaise (historique) et la Boutonne (Agence de l’eau Adour-Garonne ne disposant pas de cet 
outil pour inciter les syndicats de rivière à des projets collectifs et de la transparence et une 
gouvernance dans le choix de leurs actions prioritaires).
A signaler en 2022 notre intégration au CTMA du Clain sud, puisque suite à la GEMAPI, ils 
peuvent enfin intervenir en Deux-Sèvres (bassin de la Vonne), cependant non prioritaire au 
regard des enjeux de restauration en aval. Nous avons surtout suivi et fortement contribué à la 
construction des CTMA sur la Sèvre niortaise avec le Syndicat Mixte à la Carte (SMC) et le 
Syndicat Mixte du Bassin Versant de la Sèvre niortaise (SMBVSN) pour identifier les priorités, 
moyens d’action et de concertation. Le bassin du Thouaret a également été suivi.

SAGE « Sèvre-niortaise – Marais poitevin »

NB : pour plus d’information, voir les sites souvent bien renseignés des institutions 
‘porteurs’ de SAGE.

SAGE « Clain »

SAGE « Thouet »

Voir :  https://www.sagethouet.fr/
DSNE est indirectement représentée par PCN, dont DSNE est membre.

https://www.sevre-niortaise.fr/sage-sevre-niortaise-marais-poitevin.html 
http://www.eptb-vienne.fr/-SAGE-Clain-.html 
https://www.sagethouet.fr/
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Depuis bientôt 20 ans, DSNE suit ces outils de gestion de rivière et, devant notre connaissance croissante de cet outil, les 
partenariats locaux, notre connaissance du territoire, DSNE devient de plus en plus acteur de ces programmes. Ainsi, DSNE 
est déjà co-signataire sur l’Argenton (Agglo2B) et le sera suite à ces concertations en 2023 pour le contrat SMBVSN-SMC 
en portant des actions sur la préservation des populations d’Agrion de mercure sur les zones de source et via la préservation 
de Loutre par les Havres de paix sur les boisements et bosquets de bords de cours d’eau.
A noter que sur la Dive du nord, territoire sur lequel nous pensions être co-signataire avec Vienne Nature notamment, le 
syndicat a tout bonnement disparu en 2022 !

NC

La qualité de la ressource en eau et les opérations « Re-Sources »
Ce thème est le plus fréquemment abordé sous l’angle des aires d’alimentation pour le captage de l’eau 
potable, dont les périmètres sont souvent plus larges que les périmètres de protection des captages 
prioritaires (dits «Grenelle»).
Les faits marquants en 2022 sont la reprise d’une coordination Nouvelle-Aquitaine par la Région via 
Neo Terra, un nouveau captage fermé en 79 cette année à Ardin (et d’autres sont menacés comme 
dans le Thouarsais !), notre éviction du programme SECO de Saint-Maxire (où pourtant le bocage de la RNR avait toute 
sa place et la révision de plusieurs programmes) ainsi qu’une forte pression donnée à l’Etat pour que les associations soient 
intégrées aux ZPAAC (cf. ci-dessous) … avec globalement une quantité et une qualité de l’eau potable disponible en trop 
grande tension !
Le but de ces programmes est la reconquête de la qualité de l’eau sur les captages destinés à l’alimentation en eau potable. 
Pour y arriver de nombreuses actions ont été ciblées : l’accompagnement individuel des agriculteurs vers le « 0 » phyto, des 
journées techniques, la sensibilisation des scolaires…

Carte de la qualité de l’eau en Nouvelle-Aquitaine 

Il s’agit le plus souvent des derniers encore exploitables pour l’eau potable (400 fermés en Nouvelle Aquitaine !).
Globalement, on n’observe pas d’amélioration, la moitié des 12 captages Grenelle n’ont pas atteint les objectifs fixés (nitrates 
et produits phytosanitaires) et quatre captages dépassent les normes autorisées en nitrates. Globalement on observe une 
stagnation des résultats. Le bilan des actions menées est assez mitigé, si elles ont été appréciées par les participants, le taux 
de réalisation tourne autour de 25 %.
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La gestion des Eaux potables du Thouarsais et de l’Airvaudais est assurée par le SEVT (Syndicat des Eaux du Val de Thouet) sur 
plusieurs captages, dont les Lutineaux. En 2022, a été lancée l’opération d’aménagement foncier du Bassin d’alimentation 
des captages pour eau potable des  Lutineaux (communes de Plaine-et-Vallées, Marnes, Airvault, Irais et Moncontour)  sur 
2485 ha … la 1ère du département !
Ce Projet d’Aménagement foncier doit répondre à l’objectif 5 de la CLE :

• Reconquérir prioritairement la qualité des eaux brutes destinées à la production d’eau potable, tout en s’assurant d’une 
ressource suffisante.

Cette opération propose certes des initiatives importantes :
•  la mise en place d’un schéma directeur visant spécifiquement la protection des espaces sensibles par la réalisation de 

réserves foncières
• la plantation d’un linéaire de haies et la création de bandes enherbées.
• le partenariat avec le CEN NA (eau potable et biodiversité)

Ces initiatives vont dans le sens de la préservation des milieux naturels mais elles restent basées sur le volontariat et jusqu’en 
2022, l’adhésion du secteur agricole est restée très faible.
Notre analyse de ce projet nous amène à considérer que la démarche n’est pas assez ambitieuse pour atteindre l’efficacité 
attendue et qu’elle risque de ne pas démentir les analyses de la Cour des Comptes dénonçant la gabegie financière des 
programmes Re-Sources pour de faibles résultats. Nous avons communiqué au SEVT le détail de notre analyse et nos 
propositions pour améliorer ce programme.   Retrouvez-les sur notre site : https://www.dsne.org/2023/03/09/amenagement-
foncier-lutineaux/

AMR

DSNE est impliqué de différentes manières :
• Co-signature des programmes du Service des Eaux du Vivier ainsi que de la Boutonne (programme scolaire) 
• Participation aux comités de pilotage annuels, notamment d’évaluation et de construction des nouveaux programmes 

d’actions sur la Boutonne, du Thouarsais, le SECO Saint-Maxire ainsi que les 2 précédents retour ainsi que notre 
retour sur le suivi et l’implication sur les programmes du SERTAD (Corbelière et Touche-Poupard) ainsi que le Cébron

• Participation à des programmes d’aménagements fonciers devant créer de la mobilité foncière nécessaire pour ne pas 
avoir de cultures impactantes sur les zones les plus favorables, notamment au Vivier

La difficulté des programmes Re-Sources à atteindre leurs objectifs a conduit, dans certains secteurs, à envisager la mise en 
place de Zones Soumises à Contraintes Environnementales et notamment des Zones de Protection des Aires d’Alimentation 
des Captages. Des comités de pilotage ont été créés auxquels DSNE n’a pas été conviée voire évitée, comme le GODS. 
DSNE a interpellé la Direction des territoires (DDT) puis Mme la Préfete pour y être enfin intégrés. 
L’enjeu est majeur, la ressource n’a jamais été aussi vulnérable devant les impacts en particulier agricoles (azote, pesticides).

NC, MM

Syndicat des Eaux du Val de Thouet

Programme du Cébron
Le bilan à mi-parcours du programme Re-sources du Cébron (2020-2025) en 2022 indique que la qualité des eaux brutes 
est correcte, que les objectifs pour les paramètres physico-chimiques nitrate, matières organiques, phosphore sont atteints. 
Seules les concentrations en résidus de pesticides demeurent au-dessus des seuils fixés dans le contrat (sans compter les 
molécules ubiquistes) : « l’inquiétude de voir des résidus de pesticides très régulièrement dans l’eau brute dans une zone pourtant 
principalement tournée vers l’élevage » est relevée par Mr Albert président de la SPL Eaux du Cébron  (des cyanobactéries ont été 
signalées ces étés précédents et montrent une forte dégradation de l’état de l’eau avec interdiction de contacts humains)  
Un projet d’aménagement foncier a été mis en place sur certaines parcelles, sans unité géographique, sur le bassin versant 
du Cébron au prix de 2 500 à 3 000 €/ha ; les mesures agro-environnementales peinent à s’installer, surtout en élevage, 
et les parcelles en cultures céréalières bio sont dispersées . Possibilité d’expérimenter du matériel agricole innovant mais 
coûteux même en CUMA. Les systèmes d’assainissement non collectifs sont à améliorer. Concernant les plans d’eau à usage 
d’irrigation,  la SPL réfléchit avec la DDT à en faire un état des lieux complet (Recensement, Analyse des usages, conditions 
de régularisation…). 

AMR

https://www.dsne.org/2023/03/09/amenagement-foncier-lutineaux/
https://www.dsne.org/2023/03/09/amenagement-foncier-lutineaux/
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L’Argenton est, comme la plupart des rivières de la région, ponctué d’ouvrages (chaussées de moulins, barrages à clapet) 
qui entravent la continuité écologique de la rivière. Dans le cadre de la loi sur l’eau et dans l’application du CTMA (Contrat 
Territorial Milieux Aquatiques) 2018-2022, un barrage à clapet situé en aval du bourg d’Argenton-les-Vallées a été effacé 
au 2ème semestre 2019. 
Afin de connaître l’effet de cet aménagement sur la qualité écologique de la rivière, un état des lieux a été dressé en juin 
2019 sur la portion de cours d’eau concernée (environ 900 m) : cartographie des herbiers, 2 relevés IBMR (indice biologique 
macrophytique en rivière), et cartographie de la flore patrimoniale et de la flore exotique envahissante.
Ce suivi a été reconduit en juin 2022. Les analyses - en cours lors de l’élaboration de ce rapport d’activités - permettront de 
mesurer la qualité écologique de la rivière sur la base de la végétation, en lien avec la suppression de ce clapet.

SB

Comité Ressource en Eau
La gestion ‘quantitative’ de l’eau se traite traditionnellement en 2 aspects complémentaires : la gestion structurelle (la dispo-
nibilité de la ressource en eau, etc… : support de la planification) et la gestion conjoncturelle, en l’occurrence la gestion de 
l’étiage, de la sécheresse et de son anticipation. Le “comité de ressource en eau” est un héritier de l’ancien “comité séche-
resse». La gestion de l’étiage (en gros, le printemps, l’été et dorénavant l’automne) s’appuie sur des arrêtés cadre inter-pré-
fectoraux calés sur les périmètres de bassin versant (ou d’OUGC).
Comparativement à d’autres, le département des Deux-Sèvres a été plutôt précurseur en se dotant d’arrêtés préfectoraux 
révisables tous les ans et en mettant en avant la gestion volumétrique. Ainsi, le milieu inter-associatif, fédération de pêche 
comprise, a pu faire progresser ces textes. Ce fut particulièrement le cas après le ‘choc’ des années 2003/2005. Des progrès 
restent néanmoins à acquérir, à l’évidence.
Ces dernières années, l’application des instructions ministérielles justifiées par l’inertie de nombreux départements, ont eu 
un effet en retour marquant une certaine régression dans la mise en forme des modalités de restriction des prélèvements, et 
de leur présentation.
La concertation sur la gestion de l’eau en Deux-Sèvres était organisée sur 2 niveaux :

• une « Conférence Départementale de l’Eau », séance plénière se réunissant 1 ou 2 fois par an,
• un « comité ressource en eau», héritier des anciens «comités sécheresse», opérationnel et se réunissant en période 

critique toutes les 2 semaines environ. 
L’actuel « Comité départemental ressource en eau » se substitue à cela.
Son point fort : intégration plus formelle des structures liées à l’alimentation en eau potable, ainsi que des structures liées à 
l’entretien des milieux aquatiques. En revanche, ces rencontres, toujours bi-hebdomadaires en fonction de la situation, ont 
tendance à perdre leur caractère opérationnel. Cette année 2022 a été marquée par une succession d’épisodes de séche-
resse, auxquelles se sont superposées, et c’est sa spécificité, des épisodes caniculaires dont le 1er très précoce.
Ainsi, le sujet de l’eau potable a dominé les débats. 

• Les observations dites de «surface» issues de l’OFB et du réseau associatif (essentiellement de la fédération de pêche 
: c’est un acquis local) sont examinées et participent à l’aide à la décision. En revanche, elles ne sont pas encore 
inscrites “en dur” dans les modalités de déclenchement des restrictions présentées à l’administration préfectorale : 
une demande que l’inter-associatif (dsne/cdmp/fédé pêche) continue à revendiquer.

Informations :
Au jour le jour, les restrictions sont accessibles sur le site de la préfecture :  https://www.deux-sevres.gouv.fr/Actions-de-l-
Etat/Environnement-eau-risques-naturels-et-technologiques/Eau-peche/Gestion-de-la-ressource-en-eau/Mesures-rela-
tives-a-la-gestion-d-une-secheresse-ou-d-un-risque-de-penurie-d-eau
L’information autrefois portée par l’ORE Poitou-Charentes et relayée par l’ARB-NA disparait au profit du site national 
Propluvia : http://propluvia.developpement-durable.gouv.fr/propluvia/faces/index.jsp
Une information complémentaire concernant le bassin versant du Marais Poitevin est ponctuellement visible sur le site de l’EPMP

FMP

Restauration de la continuité écologique / Argenton

La gestion quantitative

https://www.deux-sevres.gouv.fr/Actions-de-l-Etat/Environnement-eau-risques-naturels-et-technologiq
https://www.deux-sevres.gouv.fr/Actions-de-l-Etat/Environnement-eau-risques-naturels-et-technologiq
https://www.deux-sevres.gouv.fr/Actions-de-l-Etat/Environnement-eau-risques-naturels-et-technologiq
http://propluvia.developpement-durable.gouv.fr/propluvia/faces/index.jsp
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Depuis 2013, l’EPMP (établissement public du marais poitevin pour l’eau et la biodiversité) met en place des contrats 
de marais (dont la gestion des niveaux d’eau est un des volets) et des règlements d’eau contractuels. La concertation est 
organisée en 5 groupes géographiques. La Coordination pour la défense du Marais Poitevin coordonne la représentation des 
APNE dans les différents groupes.
Le groupe qui concerne les Deux-Sèvres correspond pour l’essentiel au « domaine public fluvial » de la Sèvre niortaise qui a 
été transféré de l’Etat vers l’IIBSN. La « Venise verte » et les marais mouillés de la Sèvre en font partie. Sur le périmètre qui 
la concerne, DSNE est impliquée, ainsi que le CEN. L’avancement de ces règlements est consultable sur le site de l’EPMP : 
http://www.epmp-marais-poitevin.fr/ ; voir aussi :  http://www.epmp-marais-poitevin.fr/contratsmarais/

FMP

Le 16 août, une « cellule de crise » a été mise en place dans nos 
locaux suite aux très nombreuses sollicitations extérieures (média, 
particuliers, élus...)  sur la sécheresse de cet été. Les salariés se sont 
réunis pour évoquer les impacts du manque d’eau et des températures 
élevées sur la biodiversité. Une rencontre avec les représentants du 
GODS et de la fédération de pêche a eu lieu.  Suite à ces échanges un 
point presse commun à nos trois structures a été réalisé. 

MM

Suite aux manifestations d’opposants aux réserves de 
substitutions en octobre 2022, plusieurs membres du 
gouvernement et responsables politiques ont fait des 
déclarations disant que les associations environnementales 
étaient signataires du protocole Deux-Sévrien. C’est 
pourquoi notre association a fait un communiqué de presse 
le 1er décembre 2022, pour rappeler les raisons de notre 
sortie de ce protocole suite au vote largement majoritaire 
des adhérents dans ce sens. Au cours de l’année 2022 nous 
n’avons pas participé aux réunions des différentes instances 
qui pilotent ce projet. Un courrier a été envoyé à la préfecture 
pour faire supprimer DSNE de la liste des participants. 

MM

Règlement d’eau en Marais Poitevin

Sécheresse 2022

Réserves de substitution Sèvre 
Niortaise et Marais Poitevin

http://www.epmp-marais-poitevin.fr/
http://www.epmp-marais-poitevin.fr/contratsmarais/ 
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L’Association Syndicale Autorisée (ASA) Aume-Couture, qui avait déjà créé quatre réserves, en 2008-2012, dans le bassin 
Aume-Couture (en Charente ; pour un volume total de 184 000 m³), a obtenu l’autorisation, par un Arrêté Préfectoral 
(AP) du  20 janvier 2021, de créer neuf autres réserves pour un volume total de 1 640 000 m³ et au bénéfice de dix-neuf 
exploitants. 
Un recours gracieux, déposé par l’association APAPPA, le 25 janvier 2021, auprès de la préfète de Charente, est resté sans 
réponse. L’AP d’autorisation du 20 janvier a été attaquée, le 27 mai 2021, auprès du Tribunal administratif (TA) de Poitiers, 
par les requérants suivants : Poitou-Charentes Nature, la LPO et l’APAPPA, représentées par l’avocat Maître LE BRIERO. 
En défense sont concernés : l’État, représenté par les préfets 16, 17 et 79 ainsi que l’ASA Aume-Couture. Quant au travaux 
(bien qu’autorisés), l’ASA ne les a commencé ni en 2021 ni en 2022. Un recours particulier supplémentaire a été déposé, 
le 10 février 2021, par l’APAPPA et deux riverains, contre le Permis d’aménager accordé, par la préfète, pour la réserve de 
Longré-Le Vivier. 
Après de nombreux mois sans réponse des 2 défendeurs (Etat/préfets et ASA), le Tribunal leur a adressé, le 10 février 2023, 
une mise en demeure de répondre dans le délai de 30 jours.  DSNE participe, en tant que membre de PCN, au financement 
du recours contre l’AP du 20 janvier 2021.       

KW (notes fournies par Claude Matard)

PNR Marais Poitevin
L’année 2022 a été marquée par le 
changement de présidence du Parc. Pascal 
Duforestel a souhaité voir revenir les 
associations de protection de la nature 
dans les différentes commissions du Parc. 
DSNE et le GODS se sont associées pour 
représenter le département 79 dans les 
commissions biodiversité et agriculture. 
DSNE est invitée au comité syndical du 
Parc. 

PJDB

L’Etablissement public du Marais poitevin (EPMP) est un établissement public de l’Etat en charge de la gestion de l’eau et de 
la biodiversité sur la zone humide du Marais poitevin et son bassin versant. 
https://www.epmp-marais-poitevin.fr/etablissement-public-marais-poitevin/
Sa spécificité est d’être doté d’un Conseil d’administration collégial, à la manière des CLE ou des Comités de bassin, où le 
tissu associatif est représenté. Ses missions :

• Contrats de marais et règlements d’eau (périmètre de la zone humide du Marais Poitevin)
• Natura 2000 du Marais Poitevin (l’EPMP est opérateur du site Natura 2000, le PNR en assure l’animation)
• Organisme unique de gestion collective (irrigation)
• Projet agro-environnemental et climatique (enjeu de la cohérence interrégionale)
• Contrat-cadre territorial milieux aquatiques
• Suivi de la biodiversité
• Système d’information sur l’eau du Marais poitevin (SIEMP : cartographie dynamique)

Marais Poitevin

Réserves de substitution – Recours Aume-Couture

Etablissement public du Marais Poitevin

https://www.epmp-marais-poitevin.fr/etablissement-public-marais-poitevin/ 
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DSNE est signataire depuis son lancement de l’observatoire du patrimoine naturel 
du Marais poitevin, démarche partenariale installée pour suivre l’évolution de la 
biodiversité du territoire,  en priorité sur la partie zones humides. DSNE pilote ainsi 
le pôle entomofaune et contribue aux pôles mammifères, amphibiens et flore.
A noter que sur la flore et les habitats naturels, pilotés par les CBN de Brest et Sud-Atlantique, toutes nos données sur le 
territoire saisies dans l’Observatoire de la Biodiversité végétale (OBV) ont pu être prises en compte pour une synthèse des 
enjeux de connaissance et de conservation du territoire, ainsi qu’une stratégie d’étude, mais sur laquelle il est à regretter que 
nous n’avons pas du tout été associés, et ce malgré les principes fondamentaux de cet observatoire !
Plus d’infos sur : https://biodiversite.parc-marais-poitevin.fr/ 

NC

DSNE, adhérente à la Coordination de Défense du Marais Poitevin est membre du CA et du bureau. Ces 
instances se réunissent chaque premier vendredi du mois. Ces réunions mensuelles portent sur la vie des 
assos de la CDMP, l’actualité maraîchine, les relations avec l’EPMP et le PNR, les activités culturelles, etc. 
Le fait marquant reste l’organisation de l’Université Maraîchine. 

PJDB

Commission de la nature, des paysages et 
des sites (CDNPS)

DSNE a continué à se mobiliser sur les projets d’aménagements du territoire selon l’actualité, avec nos positionnements sur :
• la limitation de la consommation de l’espace naturel et agricole (aménagements routiers/ferroviaires, urbanisme) 

contrôlés via les documents d’urbanisme,
• la mise à disposition de nos connaissances naturalistes,
• la démarche de Parc Naturel Régional en Marais poitevin,
• la surveillance de la bonne réalisation des mesures compensatoires et d’accompagnement (LGV Tours-Bordeaux en 

particulier),
• les projets éoliens (où plus aucune logique de territoire n’existe, avec un démarchage des développeurs particulièrement 

hyperactif),
• les aménagements fonciers…

NC

Cette sorte de clé de voûte, à gouvernance partagée, de la gestion de l’eau et de la biodiversité de ce grand bassin versant 
est un acquis que les tentations de repli par département fragilisent, en plus de son faible effectif en personnel. DSNE est 
indirectement représentée via la CDMP dont elle est membre et par PCN dont elle est aussi membre. L’usage était que 
PCN soit représenté par DSNE (son président). Cet usage a été rompu cette année 2022.

FMP

La Commission Départementale de la Nature et des Paysages et des Sites (CDNPS) a une compétence facultative. En Deux 
Sèvres, la commission se réunit en 5 formations spécialisées de la « nature », des « sites et paysages », de la « publicité, des « 
carrières » et de la « faune sauvage captive ». 
Son règlement intérieur a été modifié en 2022 pour permettre des réunions par téléphone ou visio. 
Elle se réunit pratiquement une fois par mois à Niort, à la Préfecture (10 fois en 2022). 

Aménagement du territoire

Coordination de Défense du Marais Poitevin

Observatoire du Patrimoine Naturel

https://biodiversite.parc-marais-poitevin.fr
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Elle se réunit dans sa formation spécialisée « sites et paysages », sous forme « classique », dans laquelle elle examine les permis 
d’aménager ou de construire en site classé. Les projets de plantations, notamment ceux de plantations de peupleraies « en 
plein » sont aussi soumis à l’avis de la commission en site classé. En général ces autorisations sont délivrées dans le cas de 
replantations suite à une exploitation forestière de moins de deux ans. Tous ces dossiers sont principalement localisés dans 
le Marais poitevin.
Ponctuellement, des demandes de changement de destinations de bâtiments en site « naturels » ont aussi été examinés. 
Elle se réunit aussi sous forme d’ ”autorisation environnementale” pour étudier les autorisations d’exploiter des parcs éoliens. 
En 2022, 5 projets ont été examinés dont 1 a reçu un avis négatif après de souvent riches débats. 
En 2022, la formation « faune sauvage captive », qui ne s’était pas réunie depuis plusieurs années, a délivré des certificats de 
capacités pour l’élevage d’espèces non domestiques et de rapaces ainsi que des autorisations d’ouvertures d’élevages. 
Une formation dédiée aux carrières existe également, mais ne se réunissant que tous les 1 à 2 ans, selon les dossiers à 
instruire. 2022 aura été une année sans.

CT, NC

La CDPENAF, dans laquelle nous avons 1 siège, s’est réunie 9 fois en 2022. Nous défendons, pour chaque dossier, la 
limitation de la consommation foncière et la lutte contre l’artificialisation des sols. 
Les délégués de DSNE font partie d’un groupe de travail régional sur ce sujet piloté par FNE NA. Une réunion a  eu lieu en 
2022 pour échanger sur les dossiers d’actualité (agrivoltaïsme). 

MM

La communauté de commune de  Mellois en Poitou élabore son PLUi . En 2022 plusieurs communes ont engagé leur 
inventaire des zones humides qui permettra de les cartographier dans le futur document d’urbanisme et de les protéger par 
un règlement . DSNE fait partie des groupements d’acteurs locaux (GAL) et, à ce titre, assiste aux réunions préparatoires à 
l’inventaire (8 réunions en 2022). 
Nous avons également assisté à 2 réunions sur les localisations préférentielles des parcs photovoltaïques dans le futur PLUi 
de Mellois en Poitou.

MM

Dans le cadre de la construction de la ligne à Grande Vitesse (LGV) Tours-Bordeaux, DSNE suit depuis 2011 la mise en 
oeuvre des mesures de compensation (en lien étroit avec le CEN Nouvelle-Aquitaine) et leur efficacité, dans le cadre d’une 
convention de partenariat entre notre fédération PCN et LISEA/COSEA.
En 2021, 3 sites ont fait l’objet de suivis :

• Site d’acquisition «Marais de Moquerat – La Bouleure» (Clussais-la-Pommeraie)
• Site d’acquisition et conventionnement «Bocage et boisement de Plibou» 

Deux suivis plus génériques ont également été appliqués : 
• suivi des mares créées
• suivi de l’efficience des ouvrages de transparence écologique installés pour les Amphibiens

A noter que 2022 a été une année compliquée au regard d’un souhait du gestionnaire de la LGV d’imposer une stratégie 
d’échantillonnage non fondée scientifiquement ! Ceci en complément d’une inertie de paiements de nos inventaires.

NC, SB

Commission départementale consommation des espaces agricoles 
(CDPENAF)

Documents d’urbanisme (SCOT, PLU)

LGV Tours-Bordeaux
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DSNE continue de siéger au sein de la commission départementale ainsi que dans plusieurs commissions locales 
d’aménagements fonciers : 
- Dive du nord (SEVT) sur les communes de Plaine et Vallées, Pas de Jeu et Saint-Laon.
- Boutonne sur les communes de Melle et Marcillé
- Lambon (Vivier) sur 2 projets d’aménagement foncier sur les communes de Vivier/Mougon ainsi que Prailles
- Sèvre niortaise sur la Touche-Poupard
Cet outil, piloté par le Conseil Départemental, a été surtout mis en oeuvre ces dernières années pour créer une mobilité 
foncière sur les aires d’alimentation de captage des syndicats d’eau qui ont choisi cette procédure.
Cette procédure est longue et fastidieuse juridiquement, comme pour la déviation de Brion près Thouet où nous attendons la 
mise en oeuvre effective de la compensation suite à cet aménagement routier qui a impacté le découpage parcellaire, et suite 
auquel le paysage s’est fortement dégradé suite à la réorganisation foncière réalisée par certains propriétaires et agriculteurs. 
Pour les périmètres prioritaires “eau”, cela joue contre le temps quand les captages sont trop vulnérables suite à des mesures 
agricoles volontaires non suffisamment souscrites mais reste un outil intéressant pour débloquer certaines situations.

NC

La CDAF, à ma connaissance, ne s’est pas réunie en 2022.         CH

Commission Départementale d’Orientation de l’Agriculture (CDOA)
La CDOA examine les projets d’agrandissement, de regroupement des exploitations agricoles et les installations en agriculture 
au sens large. En particulier, elle donne son avis sur de nombreux projets en concurrence sur un même foncier.
Ses avis s’appuient sur des critères comparatifs définis par le Projet Agricole Régional (anciennement PAD) : poids des 
différentes productions (d’élevage ou de culture), prise en compte de label, du caractère bio ou non, de la superficie initiale 
de l’exploitation, du nombre d’unités de travail, de la distance par rapport aux terres convoitées, etc. 
Lorsqu’il s’agit de projets d’installation, la commission tient compte aussi des critères économiques, de la capacité 
professionnelle, etc. La CDOA « Structure » et « JA » (Jeune Agriculteur) » s’est réunie 8 fois en 2022, avec un retour en 
séance présentielle.

CH

En 2022, nous avons défendu notre opposition aux élevages 
intensifs de volailles : Dans une enquête publique puis en commission 
départementale (Conseil Départemental de l’Environnement et 
des Risques Sanitaires et Technologiques CODERST). Notre 
association a fait part, aux services de l’état, des dangers de la forte 
concentration des volailles dans ces élevages en période de crise 
sanitaire (grippe aviaire) et des impacts environnementaux de cette 
activité : production de CH4 et N2O, déforestation importée…

MM

Article (30/06/22) © Courrier de l’Ouest 

Aménagements fonciers

Agriculture

Élevages de volaille

Commission Départementale d’Aménagement Foncier (CDAF)
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DSNE et « Gâtine Environnement » avaient participé, en 2016, à une enquête publique portant sur une modification du PLU 
de Pompaire (sollicitée en vue du projet de l’usine de méthanisation) et, fin 2017, à une consultation publique pour s’opposer 
au projet porté par la SAS METHA BRESSANDIERE. Suite à la validation du projet par les préfets en 79 et en 86, DSNE, 
Gâtine Environnement et l’association de défense «Bien Vivre en Val de Boivre» (86) avaient obtenu des engagements 
relatifs à quelques améliorations du projet avant d’accepter de faire partie d’un futur Comité de suivi (composé d’élus-79-
86, des gérants de la SAS METHABRESSANDIERE et de représentants associatifs) pour vérifier si l’activité de l’Unité de 
méthanisation se ferait dans le respect de l’arrêté préfectoral et desdits engagements. 
En 2019, le chantier a démarré et le 17 juin 2020, l’usine de méthanisation a commencé de fonctionner. En dépit de nos 
demandes faites en 2021, une sorte de «rapport d’activité» assez léger a été présenté seulement en 2022. La même année, 
un accident s’est produit à proximité d’un site de stockage de digestat liquide exploité par la SAS ; la fuite de digestat liée à 
une manipulation non maîtrisée de tuyaux souples a engendré une pollution du milieu naturel. 

KW

Comme chaque année, DSNE use de son expertise du territoire et de ses connaissances naturalistes pour répondre aux 
développeurs souhaitant réaliser un pré diagnostic chiroptérologique de leurs projets. De manière totalement indépendante, 
DSNE s’efforce de pointer les projets qui ne sont pas appropriés suffisamment en amont pour que les développeurs puissent 
prendre en compte nos préconisations afin de préserver au maximum notre biodiversité.
En 2022, c’est un total de dix pré diagnostics qui a été rédigé pour répondre aux demandes concernant dix projets éoliens 
sur l’ensemble du département, notamment dans l’Argentonnay et le Mellois. A noter que cette année encore, DSNE a jugé 
inadapté 100% (n = 10) des zones d’implantation potentielle qui lui ont été données à étudier, illustrant la saturation de notre 
département vis-à-vis des projets éoliens.
Il est regrettable de constater que les préconisations apportées par DSNE ne sont que très rarement (pour ne pas dire 
jamais) prises en compte dans le développement des projets sur notre territoire.

AL

Eolien

Le groupe de travail « énergies renouvelables » s’est réuni 3 fois en 2022 
pour étayer notre positionnement sur les différents dossiers  d’énergies 
renouvelables  (photovoltaïque, éolien, méthanisation). Ce travail permet 
aux délégués DSNE de défendre nos orientations lors des différentes 
réunions (commissions préfectorales, COPIL…).

MM

DSNE a participé à la réunion de présentation des zones propices à l’éolien en Nouvelle Aquitaine réalisée par la DREAL 
NA. Nous avons pu apporter nos observations sur la prise en compte des chiroptères dans les projets éoliens.

MM

Eoliennes Sauzé-Vaussais Mairé-Levescault © S. Barbier

Article  © Courrier de l’Ouest

Energies

Comité de suivi unité de méthanisation Pompaire
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DSNE suit avec inquiétude le développement du photovoltaïque au sol, 
qui subit la même pression de démarchage commercial que l’éolien, sans 
pour autant percevoir un vrai développement sur le tissu urbanisé actuel 
sur du bâti existant (et non créé pour l’occasion) de stratégie publique 
de déploiement … le tout avec une “libération des entraves” créée par le 
Gouvernement fin 2022 n’est pas pour nous rassurer !
Des développeurs s’acharnent ainsi à vouloir en installer sur d’anciennes 
carrières à fort intérêt biologique comme des pelouses sèches.
L’instruction de ces dossiers ne se simplifie en outre pas avec le 
développement de différentes formes d’agri-voltaïsme dont les panneaux 
installés sur parcours plein-air de volailles, en bocage dans des fermes 
d’élevage pour apporter de nouvelles recettes face à des exploitations impactées notamment par le dérèglement climatique… 

NC

La CLCS s’est réunie le 20 octobre 2022, en présence, entre autres, de M. Bruno Manivet.(directeur de la CALCIA), M. 
Jérôme Gaudon (représentant l’entreprise  SCORI), M. Olivier Fouillet (Maire d’Airvault), Mme Monique Nolot (Maire 
de Louin), M. Olivier Guénard (Adjoint du Maire de Saint-Loup ainsi que M. Jean-Pierre Thébault (Conseiller municipal de 
Viennay). 
La présentation du bilan environnemental a été l’occasion d’informer sur la préparation d’un nouvel arrêté préfectoral et la 
dérogation accordée, depuis 2018, pour certains rejets atmosphériques (SO2 notamment). L’exploitation de la carrière de 
Viennay (et de son extension) est réglementée par un nouvel arrêté préfectoral. 
Après un long échange sur le sujet du partage de l’eau (l’eau potable, l’eau pour l’irrigation etc.), les personnes présentes à la 
réunion ont été informées sur les enjeux réglementaires* et environnementaux liés au «Projet Airvault 2025» (et donc sur le 
projet de la modernisation de la CALCIA airvaudaise). L’association de défense de Viennay (AVPEC) n’était pas représentée 
à cette CLCS ; l’AVPEC a été dissoute, au début de l’année 2023.    
* Satisfaire les exigences réglementaires pour les rejets de SO2 et réduire à la source les émissions de NOX.                        

KW

DSNE siège au CoDERST (conseil départemental de l’environnement et des risques sanitaires et technologiques) qui s’est 
réuni  8 fois en 2022. Les dossiers traités sont très variés (installations classées, qualité de l’air, déchets…). Nos représentants 
travaillent en amont avec d’autres structures (Fédération de la pêche et Sèvre Environnement)  sur les projets les plus 
impactant  pour avoir une prise de position commune  lors des débats. 
Un groupe national des représentants en CoDERST   a été créé par FNE. Ce groupe de travail s’est réuni 2 fois en 2022 
pour échanger sur le fonctionnement de ces instances  et pour  permettre une meilleure prise en compte des impacts 
environnementaux de certains projets. Des formations et de nouveaux échanges seront proposés en 2023. 

MM

Aucune réunion n’a été organisée, depuis 2021, pour cette commission.      KW

Pas de réunion en 2022.                          MM

Panneaux photovoltaïques © N. Cotrel

Photovoltaïque

Industries et déchets
Conseil départemental de l’environnement et des risques sanitaires et 
technologiques (CODERST)

Commission locale de concertation et de suivi CALCIA

Commission de suivi de site CALCIA

Commission locale de concertation et de suivi Solvay
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La prochaine Commission de Suivi de Site de la société SUEZ R & V 
Sud-Ouest implantée sur la commune d’Amailloux se tiendra le jeudi 16 mars 
2023.
Il n’y a pas eu de commission en 2022.
L’observatoire des odeurs du site de stockage des déchets de SUEZ Amailloux 
est toujours en place. 19 volontaires, riverains du site d’enfouissement 
signalent la présence ou l’absence d’odeur sur les communes environnantes à 
l’aide d’une application « Expoll mobile ». 
Voici un exemple de restitution mensuelle des résultats de l’observatoire des 
odeurs

LR

Aucune convocation/invitation n’a été reçue, ces dernières années, par DSNE.
KW

La réunion annuelle de la commission locale de concertation et de suivi de la carrière de la Gouraudière s’est déroulée le 3 
novembre 2022.
L’aménagement d’un merlon paysager, côté Mauzé-Thouarsais, a débuté. Un volume d’un million de m3 de matériaux est 
prévu pour sa confection, qui devrait durer de 10 à 12 ans : les deux tiers proviendront de la découverte et le dernier tiers 
sera constitué de déchets inertes (gravats). D’une hauteur de 15 m, côté carrière, ses pentes douces de 150 m de long seront 
restituées à l’agriculture, à la demande des agriculteurs qui cultivaient au préalable ces parcelles.
L’implantation d’une ferme photovoltaïque d’une surface de 5,7 hectares et d’une puissance crête de 7,4 MWc est prévue sur 
la partie supérieure du terril. Elle sera confiée à la société Luxel. Le parc solaire ne sera pas accessible au public, mais un sentier 
piétonnier panoramique, aménagé au sommet du terril, lui permettra d’en faire le tour. De par la convention d’assistance 
technique qui lie DSNE aux carrières Roy, l’association demande à être consultée lorsque les modalités d’aménagement de ce 
chemin vont être arrêtées. Elle demande également que la chargée de mission espaces naturels sensibles de la communauté 
de communes du Thouarsais le soit également en raison de la proximité de la vallée du Pressoir, future réserve naturelle 
régionale.

MBou
Pas de réunion en 2022 pour la CGMO à La Peyratte.                   MBon
Pas de réunion en 2022 pour le comité de suivi de la carrière de Saint-Varent.        LR

Concernant la gestion des déchets, DSNE a participé à 4 conseils d’exploitation du SMITED (syndicat mixte de traitement 
et d’élimination des déchets basé à Champdeniers). L’année 2022 a été consacrée à la préparation de la refonte de l’outil 
de traitement des ordures ménagères résiduelles pour réduire l’enfouissement à 30% du tonnage entrant. Les 70% restants 
seront transformés en CSR (combustible solide de récupération) destiné essentiellement à la cimenterie CALCIA d’Airvault 
pour chauffer les fours.
Les travaux doivent démarrer en avril 2023 pour une durée de 10 mois. Pendant les travaux, les déchets seront enfouis dans 
les centres de stockage de La Loge à Coulonges-Thouarsais et d’Amailloux. La mise en exploitation de ce nouveau processus 
est prévue pour mars 2024.
Le tonnage des déchets entrant au SMITED (ordures ménagères résiduelles + tout venant des déchetteries) a diminué de 
5,5% entre le 1/11/2021 et 31/10/2022. Une centrale photovoltaïque au sol est en cours d’installation sur une partie du site 
de stockage de La Loge.
Compte tenu de l’évolution générale des prix et de l’augmentation de la TGAP (taxe générale sur les activités polluantes), les 
coûts de traitement des déchets augmenteront de 10% en 2023.

CD

Chiffres clés EXPOLL © SUEZ

Commission de suivi de site SUEZ AMAILLOUX

CSS Amailloux Titanobel

Commissions de suivi Carrières

SMITED
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La CDCFS du 13 juin 2022 a été l’occasion pour DSNE de remettre en cause l’autorisation systématique de période 
complémentaire de chasse sous terre du blaireau. Nous avons rappelé qu’il existait des outils juridiques (battues administratives) 
permettant de prendre en charge des situations potentiellement problématiques souvent très localisées. 
Les collectivités ou la SNCF n’attendent pas l’ouverture de la période complémentaire pour sécuriser routes ou voies ferrées, 
d’autre part, ces zones sont bien souvent non chassables. Nous avons également rappelé que la chasse du blaireau pouvait 
favoriser l’augmentation de la prévalence de la tuberculose bovine en perturbant la structure sociale des groupes. 
Maigre victoire puisque la période complémentaire n’a été autorisée qu’à compter du 15 juillet 2022 au lieu du 15 mai 
habituellement. La commission restreinte ESOD s’est déroulée le 30 novembre 2022. Cette commission vise à établir la 
liste des espèces susceptibles d’occasionner des dégâts à l’échelle du département. 
Nous avons demandé un classement partiel du renard en excluant les communes sur lesquelles aucun dommage n’a été 
identifié. Nous nous sommes opposés au classement de la fouine qui subit une diminution de ces populations et pour laquelle 
les dommages restent très localisés.  A noter que les demandes de déclassement du renard des communes de Melle et de La 
Crèche n’ont pas été soumises au vote et ont été, de fait, directement remontées au Ministère de la transition écologique 
et solidaire. 

CA

Commission départementale de la chasse et de la faune (CDCFS)

DSNE attend le réveil de la Préfecture sur le Loup !
En septembre 2021, une cellule de veille sur le loup réunissant 
les services de l’Etat et des représentants des éleveurs et de 
l’environnement a été mise en place en place pour se préparer 
à l’éventualité de l’arrivée du loup dans le département. Sa 
présence a été avérée en Vendée et en Vienne, donc l’espèce est 
passée par le 79.
A cette occasion, DSNE avait alerté Mr le Préfet sur la nécessité de communiquer et d’informer le public à ce sujet mais aussi 
de dialoguer avec les éleveurs qui se sont montrés ouverts sur ce sujet. Même si le bétail est minoritaire dans l’alimentation 
du loup (16%), cela reste une réalité à prendre en compte, tant sur l’impact direct comme indirect sur les troupeaux et pour 
les éleveurs.
Force est de constater qu’un an après, le sujet n’a pas débuté du côté de l’administration alors que de nouvelles périodes de 
dispersion des jeunes à l’automne devrait amener son lot d’observations par chez nous !
Des outils et des expériences existent en France et en région, qu’il faut dupliquer !

NC

DSNE est représentée dans plus de 150-200 commissions, du niveau régional à local. 
Pour les connaître, rdv ici : https://www.dsne.org/agir-pour-lenvironnement/nos-moyens-dactions/representa-
tions-aux-commissions/ 

Faune Sauvage

Actus sur les carnivores

Représentation extérieure + tableau des commissions
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Bocage © DSNE
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Nos gestions d’espaces Nos gestions d’espaces 
naturelsnaturels

79 opérations de gestion sur la RNR, 79 opérations de gestion sur la RNR, 
un projet de maison, 2300 taxons un projet de maison, 2300 taxons 
recensésrecensés

6 chantiers participatifs et un groupe 6 chantiers participatifs et un groupe 
de travail dédiéde travail dédié
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Les chantiers bénévoles

Par une belle journée printanière, une dizaine de bénévoles se sont affairés le 18 mars sur la parcelle que Deux-Sèvres Nature 
Environnement possède dans le marais de Galuchet à Niort. Quelques peupliers morts mais laissés volontairement debout 
ont été étêtés l’hiver dernier par Damien Monnereau, bûcheron professionnel intervenant à titre gracieux. Les troncs de 5 à 
6 mètres de haut constituent désormais des « chandelles », qui sont des refuges au format XXL pour la biodiversité associée 
au bois mort sur pied. 
DSNE trouvera bientôt là, des points d’observation riches pour ses animations naturalistes. Il restait à débiter tout le bois 
laissé au pied des arbres et à le ranger pour qu’il ne se disperse pas lors des crues de l’hiver prochain. L’entretien des conches 
plus ou moins encombrées de bois a aussi été au programme. La récompense aura été de pique-niquer dans un havre de 
nature si proche de la ville, de voir le héron, d’observer des traces d’animaux et de regarder la fritillaire pintade, une très belle 
fleur inféodée aux milieux humides qu’on retrouve au début du printemps à Galuchet

CI

Même s’il ne s’agit pas de la spécialité de DSNE, l’association intervient depuis plus de 10 ans concrètement sur certains 
sites, en complément/anticipation de celle du CEN NA (dont c’est davantage le métier). Ceci se traduit essentiellement 
par des chantiers participatifs sur notre parcelle (Galuchet) ainsi que celles conventionnées où il y a urgence à intervenir, sur 
de petits écrins de biodiversité à préserver. Six chantiers ont été réalisés cette année : 2 sites récurrents (Galuchet, Puits 
d’Enfer), le retour à la RNR du Bocage des Antonins, une 2e intervention à Saleignes et 2 nouveaux sites aux Chateliers et 
Pamproux. Ils ont rassemblé 86 volontaires.
A noter l’émergence d’un groupe de travail de la commission biodiversité dédié à cette activité, qui a permis d’organiser les 
chantiers de l’année et de synthétiser/promouvoir une note méthodologique d’organisation de chantier afin de transmettre 
l’expérience de certains historiques du sujet.
Ce nouveau chapitre de notre rapport d’activités a également pour vocation de valoriser toutes nos actions réalisées dans le 
cadre de la mise en oeuvre du plan de gestion de la Réserve Naturelle Régionale du Bocage des Antonins que DSNE gère 
depuis 2015

NC

Notre terrée à Galuchet

Puits d’enfer
Ce site fait partie des anciennes carrières prioritaires en termes d’enjeux biologiques en Deux-Sèvres. Depuis 2008, une 
convention tripartite a été signée entre la société Kleber-Moreau, DSNE et la SFO PCV pour la gestion du site.
Le 22 octobre 2022 était co-organisé par DSNE et la SFO PCV le 6e chantier (bisannuel) sur ce site, afin de ralentir 
la dynamique ligneuse pour maintenir en bon état de conservation les milieux ouverts qui abritent les deux orchidées 
patrimoniales et la Prêle rameuse.
Sur les 3 secteurs d’intervention, ont été réalisés : arrachage d’arbres, débroussaillage de roselière et du terril, élagage d’arbres 
manuel d’aulnes et débroussaillage à leur base et mise en sécurité du site en utilisant les rémanents du chantier.

Chantier Galuchet © C. Ingrand



51

La commune de Saleignes est propriétaire d’anciennes carrières, à 
Chante-Oiseau. Elles ne sont plus exploitées depuis de nombreuses 
décennies, et des « pelouses calcicoles » s’y sont développées. Ces 
végétations herbacées constituent un habitat d’intérêt communautaire 
(Natura 2000), lequel héberge souvent des espèces rares et notamment 
des orchidées et des papillons. Le massif forestier de Chizé-Aulnay (classé 
en site Natura 2000) n’est plus parsemé que de rares pelouses, dont 
celle-ci est prioritaire au regard de sa taille et de son état de conservation. 
Ces pelouses calcicoles et leur faune et flore patrimoniale sont menacées 
par le développement naturel de jeunes arbres : en l’absence de gestion, ils 

formeraient à terme un fourré puis un boisement, végétations beaucoup plus banales. Pour limiter la colonisation des ligneux, 
une intervention a été menée le 3 décembre 2022 au sein de la pelouse en réalisant une intervention manuelle (arrachage 
et coupe des ligneux), du débroussaillage dans certaines zones, ou encore de la scarification au rateau dans d’autres secteurs 
pour éliminer la mousse. Au total 8 personnes se sont mobilisées (habitant de la commune, SFO, bénévole de l’association 
DSNE) et ont permis d’ouvrir l’ensemble de la pelouse dans la bonne humeur pour la faune locale. Rendez-vous dans quelques 
années pour éliminer les quelques repousses.

MBru

Les 22 bénévoles présents le jour J ont permis de remplir 
les objectifs fixés et permis de les dépasser avec une belle 
dynamique bénévole qui se poursuit sur ce chantier et un 
renfort toujours précieux du cheval pour dessoucher et sortir 
les rémanents
Le suivi réalisé tous les ans par JC Jude de la SFO PCV permet 
d’ajuster  ces chantiers selon les dynamiques observées. La 
valorisation média de chantier est suspendue en raison de 
l’interdiction d’accès et de la vulnérabilité du site.
Chantier réalisé en partenariat avec la SA Kleber Moreau

NC

Saleignes

La Coudre
A l’initiative commune de DSNE et du GDF 79 (Groupement 
Départemental Forestier ), une vingtaine de personnes bien motivées 
se sont retrouvées lundi 24 janvier dans les bois de La Coudre à 
Chantecorps en Gâtine pour assurer le débroussaillage manuel et 
l’élagage d’un arboretum très particulier. Dans le cadre du programme 
scientifique européen REINFFORCE pour adapter la forêt au 
changement climatique, 80 parcelles ont été plantées de multiples 
espèces il y a une dizaine d’années sur des sites de l’arc atlantique 
depuis l’Ecosse jusqu’au Portugal, dont celui de Chantecorps.
Le givre et le brouillard du matin n’ont pas freiné la dynamique qui s’est 
établie dès l’ouverture du chantier et qui n’a pas faibli l’après-midi quand la forêt se laissait éclairer par un beau soleil d’hiver. 
Et quand les tronçonneuses se sont tues et que les sécateurs à forces ont été rangés, chacun est reparti fatigué mais heureux 
d’avoir modestement contribué à donner leur chance à des petits arbres prometteurs mais encore en difficulté au milieu 
d’une végétation souvent trop envahissante.

DF

Pamproux
Le 15 octobre DSNE est intervenue sur un nouveau site à Pamproux, sur une ancienne carrière à forts enjeux biologiques, 
en termes d’habitats naturels et d’entomofaune avec la présence de 5 orchidées et d’une importante population d’Azuré du 
Serpolet. 5 bénévoles sont donc intervenus sur ~1500m² afin de réouvrir le milieu par coupe des Pyracanthas et d’autres 
jeunes ligneux et entreposage des produits de coupes en limite de pelouse.

LR, NC

La Coudre © La Nouvelle-République

Chantier Puits d’enfer © C. Ingrand 

Saleignes © M. Bruneau
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En 2022, 79 opérations de gestion ont été planifiées sur la Réserve Naturelle Régionale du Bocage des Antonins. La 
réalisation de cette cinquième année du plan de gestion s’est notamment articulée autour de la poursuite des opérations de 
gestion, la mise en œuvre du projet de Maison de la réserve et l’amélioration des connaissances naturalistes du site. En effet, 
au cours de l’année 2022 de nombreux inventaires et suivis naturalistes ont été poursuivis. Parmi eux :

• Veille botanique réalisée par Stéphane Barbier, Michel Bonnessée et Olivier Collober (DSNE) ;
• Inventaire des champignons réalisé par Yann Sellier (Réserve Naturelle Nationale du Pinail) ;
• Inventaire des araignées et des syrphes réalisé par Alexis Saintilan (Arachne) ;
• Inventaire des coléoptères saproxyliques avec le Laboratoire National d’Entomologie Forestière (ONF) ;
• Inventaire des symphytes par Thierry Noblecourt (Symphyta Gallica) ;
• Suivi des libellules de l’étang et des mares par Marc Bruneau (DSNE) ;
• Suivi des communautés d’oiseaux réalisé par Clément Braud (GODS) ;
• Caractérisation des dendro microhabitats des arbres têtards de la réserve.

Les observations naturalistes réalisées en 2022 ont permis de renforcer les connaissances sur le site qui compte aujourd’hui 
plus de 2300 taxons inventoriés, dont de nombreuses espèces rares et spécialisées. Pas moins de 404 plantes sont 
répertoriées dont 56 ont aujourd’hui un statut patrimonial reconnu comme le Flûteau nageant ou la Pilulaire à globules, 
deux espèces protégées et 33 espèces sont inscrites sur une liste rouge (Poitou-Charentes, Massif armoricain et/ou national) 
du fait de leur risque de disparition à l’exemple de la Châtaigne d’eau. 

En quelques années, plus de 1600 taxons de faune ont déjà été inventoriés dans seulement une dizaine de groupes étudiés : 41 
mammifères dont 16 chauves-souris, 137 oiseaux, 6 poissons, 5 reptiles, 10 amphibiens, 55 papillons de jour (Rhopalocères), 
399 papillons de nuit (Hétérocères), 41 libellules, 40 criquets ou sauterelles (Orthoptères), > 500 coléoptères, 24 fourmis, 
191 araignées, 56 symphytes, 29 syrphes et plus de 43 punaises. Initié récemment, l’inventaire de la fonge et des bryophytes 
du site compte déjà plus de 380 espèces dont 15 champignons particulièrement menacées à l’échelle régionale. Cette liste, 
loin d’être exhaustive, est complétée chaque année par de nouvelles découvertes.

Chantier de démonstration de fauche avec de la traction 
animale sur la RNR le 16 novembre 2022 © C. Ingrand

Visuel de l’esquisse du projet de Maison de la réserve naturelle du Bocage 
des Antonins © 100 Détours

RNR du Bocage des Antonins
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L’année 2022 a également été marquée par la mise en œuvre du projet de Maison de la réserve naturelle sur un lot de parcelles 
en périphérie du site. Le projet consiste à réhabiliter une ancienne stabulation agricole (qui appartenait aux agriculteurs qui 
ont préservé ce bocage) et a pour objectifs de :

• Disposer d’un espace pour accueillir des groupes (écoles, formations) et réaliser des réunions ;
• Accueillir le public et mettre à disposition des visiteurs des informations sur les espaces bocagers et la RNR en 

complément du parcours pédagogique ;
• Valoriser l’histoire du site, dont l’œuvre de René Verriet de Litardière ;
• Avoir un espace de démonstration, expérimentation accessible au public et non soumis à la réglementation de la RNR 

(plantation, plessage, artisanat autour de l’arbre champêtre…).
• Disposer d’un bureau sur place pour le personnel de la réserve et accueillir 1-2 stagiaires ;
•  Disposer d’un local pour stocker le matériel lié aux activités de la réserve (matériel lié aux suivis biologiques, à 

l’entretien, remorque… ;
Une attention particulière est portée aux matériaux qui seront utilisés (biosourcé, origine, réemploi…), à l’isolation et au 
système de chauffage, au traitement et à la récupération de l’eau (toilette sèche, mise en place d’une phytoépuration 
qui servira également d’outil pédagogique…) ainsi qu’à l’intégration du bâtiment dans le paysage. A travers ce projet 
DSNE souhaite également faire entrer la nature au cœur du bâtiment afin que celui-ci puisse être également un support 
pédagogique. 
Plusieurs travaux de gestion des habitats de la réserve ont également été réalisés en 2022, tels que le curage de la mare en 
bordure du chemin pédagogique, la réalisation d’une haie pédagogique de type « Benjes », la réalisation d’un chantier de 
démonstration en traction animale (fauche et arrachage de souches), la formation et la gestion d’arbres têtards, la fauche 
des prairies ou encore la gestion de la végétation rivulaire des mares.
Une dizaine de sorties natures, une conférence, un programme pédagogique avec l’école de Verruyes ainsi que des chantiers 
pédagogiques avec les étudiants en BTS Gestion et Protection de la Nature du Lycée Agricole de Melle et en BTA Gestion 
des Milieux Naturels et de la Faune de la MFR de Saint-Loup ont été organisés sur le bocage des Antonins. Ces animations 
ont permis de sensibiliser un peu plus de 740 personnes dont plus de 300 apprenants aux problématiques de conservation 
des espaces bocagers, des pratiques agricoles et à la biodiversité présente dans ces paysages.
Merci à l’ensemble des bénévoles et partenaires techniques qui ont contribué aux actions mises en place sur la réserve 
en 2022. Les actions de la RNR ont été financées en 2022 par la Région Nouvelle-Aquitaine, l’Office Français de la 
Biodiversité (OFB) et le Gouvernement – France Relance

Site Internet de la réserve : www.bocage-des-antonins.fr/
AB

Conférence de Véronique 
Sarthou sur les services rendus 
par la nature en agriculture 
réalisée le 16 septembre 2022 
© A. Boissinot



54

Notre expertise Notre expertise 
écologiqueécologique

© C. Ingrand
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Notre expertise Notre expertise 
écologiqueécologique

Engagé dans 9 projets régionaux de Engagé dans 9 projets régionaux de 
connaissance et conservationconnaissance et conservation

De fortes attentes pour la reprise de De fortes attentes pour la reprise de 
Natura 2000 par la RégionNatura 2000 par la Région

1 projet de réserve naturelle nationale 1 projet de réserve naturelle nationale 
et 2 régionales pour le départementet 2 régionales pour le département

9 sites CEN expertisés sur9 sites CEN expertisés sur
252 hectares de milieux prioritaires252 hectares de milieux prioritaires

Un schéma départemental des ENS Un schéma départemental des ENS 
plus que décevantplus que décevant

9 fermes 9 fermes (1 050 ha)(1 050 ha) et 3 forêts  et 3 forêts (1 100ha)(1 100ha) de  de 
Gâtine et Haut Val de Sèvre inventoriées Gâtine et Haut Val de Sèvre inventoriées 
et valorisées avec les éleveurs et forestiers et valorisées avec les éleveurs et forestiers 
5 collectivités et 3 entreprises accompagnées 5 collectivités et 3 entreprises accompagnées 
pour optimiser la gestion de leurs espacespour optimiser la gestion de leurs espaces
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Synthèse des projets associatifs régionaux et 
locaux 2022

Axes forts de nos interventions sur le territoire, en lien avec les partenaires historiques (CEN NA, GODS, syndicats de rivière, 
PNR du Marais poitevin...), nous intervenons prioritairement sur les sites du Conservatoire pour aider à la construction de 
ce réseau de sites, qui est le plus opérationnel (grâce à leur intervention efficiente par maîtrise foncière et d’usage puis leurs 
plans de gestion) pour la conservation de la biodiversité sur le département !
La gestion optimale des sites Natura 2000 afin de reconsolider ces projets de territoire (qui ne disposent plus beaucoup de 
moyens) est également un point de vigilance important pour DSNE. Nous nous assurons de la mise en oeuvre effective de 
leurs documents d’objectifs … (à voir le changement de pilotage en 2023 par le Conseil Régional). 
Une mauvaise nouvelle : une 2e vallée se retrouve sans animation Natura 2000 : le Magot, orphelin depuis 4-5 ans, est 
rejoint par la Boutonne … territoire qui justifie pourtant une forte attention pour préserver de ce qu’il reste, ponctuellement !
Une déception majeure cette année pour DSNE vient du CONSEIL DEPARTEMENTAL et de la révision du Schéma 
des Espaces Naturels Sensibles … la collectivité a réussi a s’engager encore moins que lors des 6 précédentes années pour 
développer/renforcer le réseau et appuyer les structures dans la gestion des sites (arrêt de l’aide à la gestion des milieux, pas 
de soutien au temps salarié, aucune ambition…) !
Des actions intéressantes ont été accompagnées sur certaines collectivités engagées du territoire, sur tout type de milieu et 
l’ensemble des Deux-Sèvres, avec un focus particulier en Gâtine.
La conservation de sites était encore au menu cette année à l’échelle intercommunale avec les projets d’atlas biologiques 
intercommunaux, avec notamment l’inventaire mené dans 9 élevages du bocage du Haut Val de Sèvre et de Gâtine, ainsi que 
3 massifs forestiers de Gâtine, avec des paysans et propriétaires volontaires, pratiquant l’élevage à l’herbe et s’intéressant à 
la biodiversité de leurs fermes.

NC

DSNE intervient depuis 1998 via nos fédérations PCN puis FNE NA, ainsi que plusieurs partenaires néo-régionaux sur des 
programmes régionaux, dont voici une synthèse (détail des actions sur les espèces dans le rapport d’activités naturalistes) :

NC
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Sites Natura 2000

Politiques européennes et nationales

Cette année encore, des suivis sur les amphibiens ont eu lieu dans le cadre de l’Observatoire du Patrimoine naturel du marais 
poitevin. Pour la 4ème fois, DSNE a mené ces suivis sur les amphibiens afin de voir l’évolution des espèces au sein du marais. 
Ce programme piloté par le Parc Naturel Régional et reconduit tous les 4 ans depuis 2010, est réalisé par les naturalistes de 
DSNE, de la LPO nationale, de la LPO Vendée et d’OBIOS. Au total, ce sont 30 sites qui ont été prospectés à 3 reprises à 
l’échelle du département des Deux-Sèvres. Les résultats permettront de voir l’occupation de chaque espèce, voir la richesse 
taxonomique par habitat, quadrat ou encore par type de marais. Malheureusement, en Deux-Sèvres, les zones prospectées 
(fossés/mares) étaient pour certaines sèches et très peu d’observations ont eu lieu au sein de l’ensemble des relevés. Quelques 
grenouilles vertes et têtards de Grenouille agile ont été observés au sein des relevés. De plus, l’Écrevisse de Louisiane étant 
en nombre dans le secteur, elle est ainsi en compétition avec les amphibiens et diminue souvent par conséquent le potentiel 
d’accueil pour les amphibiens.
Comme chaque année dans le cadre de l’OPN, des passages ont lieu dans 3 secteurs du Marais Poitevin pour effectuer un 
suivi sur les grenouilles brunes (Grenouille agile et Grenouille rousse). Pour le marais de Galuchet, on note l’observation de 4 
pontes de Grenouille agile, dans le marais de Magné 20 pontes de Grenouille rousse ont été observées, mais malheureusement 
aucune ponte de Grenouille agile, la période de fin d’hiver assez sèche pourrait être une des causes de l’absence des pontes 
d’Agiles. Enfin le dernier site, le marais du Bourdet, a présenté 13 pontes de Grenouille agile.

MBru/NC

Marais poitevin : Observatoire du patrimoine naturel

Vallée de l’Argenton
DSNE continue de suivre de près ce site Natura 
2000 majeur, à la fois par son patrimoine naturel 
exceptionnel que par la dynamique locale de 
gestion et valorisation du patrimoine naturel.
Le fait majeur de 2022 a été le lancement du 
projet d’extension du périmètre afin d’intégrer des 
périmètres, surtout en amont sur l’Ouère mais 
aussi pour le château d’Argentonnay … périmètre 
calé notamment sur l’actualisation de la ZNIEFF 
de type II que nous y avons piloté.

NC

Vallée de la Boutonne
Cet important site Natura 2000, dont le patrimoine naturel remarquable a subi de fortes atteintes (mise en culture, 
irrigation, populiculture…) se retrouve sans structure pour animer son document d’objectif Natura 2000 suite au retrait du 
syndicat de rivière local (SMBB) ! 
C’est ainsi le 2e site, avec la vallée du Magot, qui se retrouve dans cette situation avec notamment en cause la trop grande 
faiblesse des moyens d’Etat pour permettre une dynamique suffisante !

NC

Vallée de l’Argenton © DSNE
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Loubeau, Sainte-Ouenne

Le site des Grottes de Loubeau constitue l’un des 
sites les plus importants à l’échelle du département 
et est d’importance régionale. Pouvant accueillir de 
nombreuses espèces en phase de transit et en hiver, 
ce site constitue un espace d’hibernation majeur, en 
réseau avec les Mines d’Argent et quelques autres 
cavités aux alentours.
Les résultats sont quant à eux oscillants d’année en 
année. L’année 2022 a marqué une légère baisse 
avec un total de 219 Grand rhinolophe et 50 Petit 
rhinolophe. Cinq autres espèces ont été observées sur 
place avec de faibles effectifs.
La capture de suivi automnal, dans un but de recherche de potentiels indices d’accouplement sur le site, a permis de contacter 
12 espèces différentes dont quelques individus de Minioptère de Schreibers, espèce très rare de notre département. Malgré 
plusieurs individus avec des caractéristiques de maturité sexuelle prononcées, aucune trace n’a permis cette année d’avérer 
de l’accouplement sur place. Le mystère reste entier !
Suite à du vandalisme de plus en plus régulier, les cadenas brisés des grilles ont été remplacés par des cadenas blindés anti-
vandalisme financés par la Communauté de communes du Mellois en Poitou.

Cette année encore, l’emblématique site de la Citerne de Sainte-Ouenne et ses chauves-souris a été suivi pour évaluer 
l’évolution des effectifs d’une année sur l’autre. Ce site d’importance nationale a la particularité d’accueillir des individus en 
toute saison.
Et les résultats sont particulièrement encourageants. Bien que nous soyons encore loin des effectifs historiques, c’est un 
total de 98 Grand rhinolophe qui ont été comptés en hiver 2022. Les effectifs augmentent légèrement et le site montre un 
potentiel d’accueil toujours présent. Il est tout de même possible que les douceurs hivernales aient influencé l’activité des 
individus.
Les effectifs estivaux ont quant à eux brisé un nouveau record depuis la rénovation de la citerne avec 103 Grand rhinolophe 
et 413 Murin à oreilles échancrées ! Près d’une cinquantaine de juvéniles étaient encore présents dans la citerne au moment 
du second comptage, ce qui ramène à près de 570 individus présents pendant les comptages estivaux de 2022.
En 2022, la Citerne de Sainte-Ouenne a inauguré un tout nouveau portail gâtinais arboré de panneaux de sensibilisation 
produits dans le cadre du programme pédagogique conduit avec l’école de Sainte-Ouenne.

Entrée principale de la Grotte de Loubeau © A. Langlais

Le nouveau portail gatinais de la Citerne de 
Sainte-Ouenne arboré de ses panneaux de 

sensibilisation © A. Langlais

Dans le cadre du programme Chiroptères Cavernicoles Prioritaires de Nouvelle-Aquitaine, une capture a été réalisée au 
milieu de l’été sur le site de la citerne. La surprise a été de capturer un individu de Rhinolophe euryale au milieu des Grand 
rhinolophe ! Cela avait déjà été le cas l’année dernière, et il s’avère que d’après les données de marquage, un second individu 
de Rhinolophe euryale était présent dans la citerne cette nuit-là. Pour mémo, le Rhinolophe euryale est une espèce très rare 
et très localisée en Deux-Sèvres.

AL
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Projet Natura 2000 sur les Chiroptères des vallées

Les sites Natura 2000 des vallées de l’Argenton, du Thouet amont et de la Boutonne constituent près de 15 000 hectares 
d’espaces naturels et agricoles plus ou moins préservés selon les endroits, regorgeant naturellement de milieux favorables 
aux chauves-souris comme sites de chasse réguliers (bocage, coteaux, ripisylves, forêts, zones humides, rivières) mais aussi 
comme sources de gîtes importants (dans le bâti, ouvrages d’art et arbres).
DSNE a ainsi construit un projet multi-acteurs sur les 3 vallées pour y améliorer les connaissances, à la fois sur les territoires 
de chasse (inventaires acoustiques) et trouver de nouveaux gîtes de parturition, dans le bâti du fonds de vallée de l’Argenton, 
les moulins de la Boutonne ainsi que les ponts. Ce projet, validé lors de l’appel à projet annuel de la DREAL, a débuté fin 
2022 et sera surtout mis en place en 2023.

NC, AL

ZNIEFF

Bien que les ZNIEFF (Zone naturelle d’intérêt écologique, faunistique et floristique) ne soient pas des outils réglementaires, 
elles témoignent de l’intérêt du site au regard de la faune et la flore. Elles constituent un premier levier pour guider les actions 
d’aménagement et complètent les zonages réglementaires. Leur actualisation et création permet d’être plus exhaustif et 
d’avoir une meilleure prise en considération de la biodiversité.
Pour la 8ème phase en 2022, 11 ZNIEFF (2 de type II et 9 de type I) ont été actualisées et une ZNIEFF de type I a été créé : 
l’Aérodrome de Niort, site de pelouses sèches calcaires à Azuré du Serpolet (Phengaris arion) notamment. Ces ZNIEFF sont 
majoritairement situées dans le secteur de la Com-com Mellois en Poitou et dans le Haut val de Sèvre.
Des inventaires (amphibiens, orthoptères, rhopalocères et odonates) ont été menés dans la majorité des ZNIEFF et les 
données issues de Nature79 ont été utilisées afin d’affiner les fiches ZNIEFF et d’avoir une liste d’espèces la plus exhaustive 
possible pour chacune.
Le GODS a assuré l’inventaire oiseaux tandis que le CBNSA le terrain flore.

NC/LR

Projet coordonné par PCN en lien avec la LPO pour l’Etat (DREAL)

Criquet ensanglanté, espèce déterminante ZNIEFF © L. Debordes
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Réserves naturelles nationales
Un important projet, les Deux-Sèvres ne comptant qu’une seule Réserve nationale (celle du Toarcien, que la Communauté 
de Communes du Thouarsais ne veut plus gérer malgré un autofinancement presque complet et un rayonnement scientifique 
régional et national de ce site) est en route, porté par le CEN NA pour l’Etat (DREAL), pour créer la Réserve géologique du 
Haut Poitou portant sur 15 sites des Deux-Sèvres et de la Vienne, dont plusieurs que DSNE connaît bien après avoir fourni 
les données naturalistes en 2021 afin d’étayer/revoir ces zonages, 2022 était placé sous le signe de la concertation locale afin 
d’appréhender et finaliser le dossier d’opportunité. 

NC

La Ville de Niort est engagée depuis 2005 dans la conservation de ce marais, notamment sous l’impulsion associative de 
DSNE et du GODS, qui s’est traduit par :

• achat de plus de 70% des marais de Galuchet-La Plante par la Ville
• gestion des parcelles acquises par le service espaces naturels, en s’appuyant sur un plan de gestion co-écrit GODS-

DSNE-PNR
• création de la passe à poissons de la Roussille et aménagement d’une des frayères à poissons
• passage en havres de paix Loutre de toute la propriété Ville ainsi que l’île aux oiseaux par une famille de propriétaires 

engagés
• préservation dans le document d’urbanisme
• activité pédagogique forte

Après les importants inventaires complémentaires menés en 2021 ainsi qu’un conventionnement partenarial pour porter le 
projet, le dossier de demande de classement de ce périmètre doit être déposé pour avis au Conseil Scientifique Régional du 
Patrimoine Naturel où il faudra faire valoir : 

• l’ambition du projet par ses 160 hectares et plus de 100 propriétaires privés
• le patrimoine naturel remarquable avec en particulier ses boisements alluviaux (dont l’aulnaie de la Roussille, 

remarquable à l’échelle de tout le marais poitevin), la présence de frayères majeures du Marais poitevin, la Loutre, 
l’Agrion exclamatif …

• la capacité de la Ville de Niort à construire et animer un plan de gestion de ces parcelles
Merci aux élus et services de la Ville de Niort pour leur engagement sur ce site

NC

Politiques et actions régionales
Autres réserves naturelles Régionales

Projet du marais de Galuchet

RNN du Toarcien 
© N. Cotrel
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Mesure phare du précédent plan de gestion de l’espace naturel sensible de la Vallée du Pressoir, un projet de classement en 
Réserve Naturelle Régionale du site a vu un avancement considérable !
Ceci apportera au site, sur un objectif de 74 hectares (pour 522 parcelles !)  : 

• une assise financière plus confortable : passer de 15% de financement du CD79 (qui allait encore être réduit) à 70%
• les moyens suffisants pour gérer davantage de pelouses sèches acides, toujours menacées sur le site, mais aussi 

accroitre le périmètre du site
• une réglementation ainsi que des moyens (garde assermenté) pour régulariser certaines pratiques, notamment la 

divagation de chiens qui constituent une menace sérieuse au maintien de l’éco-pâturage qui y est réalisé avec des 
chèvres poitevines

Le projet a reçu le quitus du Conseil Scientifique Régional du Patrimoine 
Naturel et attend maintenant la validation du Conseil Régional en commission 
permanente !
DSNE a ainsi réalisé cette année un nouvel inventaire afin de compléter le 
dossier de candidature, portant sur les Orthoptères
Merci au service espaces naturels de la Communauté de communes du 
Thouarsais (seule intercommunalité disposant de ce type de service) pour la 
gestion, la valorisation et le travail partenarial sur ce site !

NC

Projet de la vallée du Pressoir



62

Les plans d’actions régionaux

Plan National d’Actions Chiroptères

Formation acoustique 2022 © M. Devaud

La déclinaison régionale du Plan National d’Actions Chiroptères, a pour objectifs de répondre à 3 principaux objectifs :

1. Améliorer la connaissance et assurer le suivi en vue de la conservation des populations en Nouvelle-Aquitaine

2. Prendre en compte les Chiroptères dans les aménagements et les politiques publiques

3. Soutenir le réseau et informer

Schéma des objectifs du Plan National d’Actions Chiroptères

Deux-Sèvres Nature Environnement, acteur du PRAC (Plan Régional d’Actions Chiroptères) a soutenu cette année 2022 un axe de 
sensibilisation en signant 28 nouvelles conventions “Refuge pour les chauves-souris”, portant le nombre de signataires du département 
à 275. Cet engouement pour ce programme souligne un public de plus en plus sensibilisé et conscient des enjeux de conservation pour 
les chauves-souris.

Un important travail réalisé sur la hiérarchisation des sites de chauves-souris par le CEN NA a pu être terminé, permettant d’améliorer 
et harmoniser nos connaissances à l’échelle de la région. Ces données permettront par la même occasion d’argumenter sur l’importance 
relative de chacun des sites afin de prôner des mesures de conservation en adéquation avec leurs enjeux.

Une concertation entre les différents acteurs départementaux et régionaux a permis de retravailler la pertinence de la liste des espèces 
déterminantes ZNIEFF qui a été proposée dans la foulée à la DREAL.

La 9ème édition du stage inter-régional Grand-Ouest sur l’écologie acoustique des chiroptères d’Europe s’est tenue du 10 au 12 juin 2022 
à Royère-de-Vassivière (23) dans le cadre du Plan Régional d’Actions en faveur des Chiroptères en Nouvelle-Aquitaine, porté par FNE 
Nouvelle-Aquitaine et financé par la Région et la DREAL Nouvelle-Aquitaine. Cette année, la session s’est déroulée dans le Limousin 
et a donc été organisée par le Groupe Mammalogique et Herpétologique du Limousin. Durant ce week-end, 20 élèves, professionnels 
de l’environnement et/ou bénévoles des associations, ont suivi les conseils avisés des deux formateurs, Maxime Leuchtmann (Nature 
Environnement 17) et Manon Devaud (Groupe Mammalogique et Herpétologique du Limousin) pour une initiation à l’identification 
acoustique. De belles observations ont pu être faites avec notamment une sortie de gîte de Pipistrelle commune et plusieurs contacts de 
Grande Noctule en chasse !

AL
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Libellules et Papillons de jour
Les objectifs de la déclinaison Nouvelle-Aquitaine des PNA en faveur des papillons de jours et libellules, animés par le CEN 
NA en Nouvelle Aquitaine et PCN en Poitou-Charentes, se basant sur nos espèces les plus menacées (liste rouge régionale) 
sont :

• Améliorer les connaissances sur la répartition, l’écologie et l’état de conservation des espèces en Nouvelle-Aquitaine.
• Mettre en œuvre des mesures de protection des sites à enjeux pour les espèces menacées et prendre en compte leurs 

exigences écologiques dans les mesures de gestion à l’échelle du site (gestion conservatoire) et du territoire (échanges 
entre populations, Trame Verte et Bleue).

• Informer et Sensibiliser les acteurs de l’environnement et le grand public sur les enjeux et la préservation des espèces 
patrimoniales 

DSNE anime pour PCN la déclinaison Poitou-Charentes du PNA Papillons de jour de Nouvelle Aquitaine, dans la lignée de 
la coordination de l’atlas régional Rhopalocères, du plan d’actions Maculinea … et de l’impulsion lancée par Robert Levesque 
(membre fondateur) et Neil Wilding, un de ses nombreux élèves !
Même s’il est important de parler du passé et se souvenir d’où viennent nos connaissances et qui a permis cette transmission… 
parlons de 2022 ! Les actions portées par DSNE dans ce cadre ont été : 

• Chantier participatif sur la pelouse de Chante-Oiseau (Marc)
• Assistance technique auprès des gestionnaires (Nicolas)
• Coordination Poitou-Charentes du plan

Côté libellules, les actions ont été limitées pour DSNE cette année, faute de disponibilités.
NC

Photo de groupe, de gauche à droite : Enzo Dalmon, Alexandre Langlais, 
Olivier Cubaud, Magali Migaud, Jocelyn Adam © N. Cotrel

La déclinaison régionale du Plan National d’Actions pour la Loutre d’Europe n’est pas ou peu assurée à l’échelle de l’ex-
Poitou-Charentes. Celui-ci a pour objectif d’intervenir sur trois domaines thématiques :

1. Connaissance et veille écologique
2. Protection et gestion conservatoire
3. Communication et animation

Plan National d’Actions pour la Loutre d’Europe

Deux-Sèvres Nature Environnement a 
réalisé en 2022 une convention avec le 
Syndicat Mixte de la Vallée du Thouet afin 
de co-animer le programme de conservation 
participatif “Havre de Paix pour la Loutre 
d’Europe”. Ainsi, c’est un total de 15 
nouvelles conventions qui a pu être signé, 
majoritairement auprès de collectivités et de 
certains particuliers.

AL
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Sites CEN

Bressuirais - Etang de Beaurepaire,
Cet étang d’environ 60 ha concentre un grand nombre 
d’enjeux floristiques avec plus de 80 espèces à statuts dont 11 
protégées. La mise en assec complet de l’étang depuis fin 2018 
(imposée par arrêté interpréfectoral pour la mise en sécurité du 
barrage) constitue une menace pour ces espèces ; un suivi de 
leurs populations est donc assuré depuis 2019 (dénombrement 
annuel et évaluation du risque de disparition).

Pour la majorité d’entre elles, des graines viables persisteront plusieurs années dans le sol. Mais pour certaines, les graines 
pourraient ne pas supporter de longues périodes d’assec : l’Étoile d’eau (Damasonium alisma), la Littorelle des étangs (Littorella 
uniflora) et la Gratiole officinale (Gratiola officinalis). Si la moitié des espèces protégées du site ne sont pas menacées de 
disparition, toutes pâtissent plus ou moins de l’absence de submersion prolongée en hiver.
Fin 2022 ont pu débuter les travaux tant attendus de restauration de la digue de l’étang. Sa remise en eau a débuté au cours 
de l’hiver 2022-2023, laissant entrevoir un bel avenir aux cortèges floristiques et faunistiques exceptionnels de cet étang, si 
la pluviométrie est suffisante.

SB

Bressuirais - Prée des cosses

Le site de la Prée des Cosses est situé sur les 
communes de Saint-André-sur-Sèvre, La Forêt-
sur-Sèvre et Cerizay. Le diagnostic écologique 
mené en 2022 par DSNE et le GODS pour le CEN 
NA a pour objectif de compléter et d’actualiser les 
connaissances sur les habitats, la flore et la faune 
observés sur les parcelles en maîtrise foncière du 
site afin de mettre à jour les enjeux du site et de fait, 
les objectifs et actions de gestion qui en découlent.
Sans surprise, les prairies du site recouvrent 84% 
des 28 ha cartographiés en 2022. Parmi celles-ci, 
les prairies humides courtement inondables, à valeur 
patrimoniale assez élevée en Poitou-Charentes, sont 
les plus représentées et concentrent les principaux 
enjeux des milieux prairiaux du site. 

Des végétations herbacées aquatiques, semi-aquatiques et amphibies couvrent  3.5 % du site (moins d’1 ha). C’est au sein 
de ces végétations que les 3 habitats d’intérêt communautaire et les habitats à valeur patrimoniale régionale les plus élevés 
ont été observés. En ce qui concerne la flore, l’inventaire 2022 a permis de recenser 13 espèces patrimoniales, dont l’une 
des plus importantes stations de Fritillaire pintade. Le site est également une importante zone de chasse pour les Chauves-
souris, avec 11 espèces détectées en 2022 dont 3 menacées en Poitou-Charentes et 2 d’intérêt communautaire.  Pour les 
Amphibiens, 2 espèces ont été observées au sein des zones humides, bras mort et mares du site en 2022. 
La diversité des Rhopalocères, Orthoptères et Odonates sur la Prée des Cosses apparaît comme assez riche : 33 espèces 
de Rhopalocères dont un cortège d’espèces liées aux prairies fleuries, 27 espèces d’Orthoptères dont 4 patrimoniales, 24 
espèces d’Odonates dont 2 espèces patrimoniales. Côté GODS, l’inventaire a permis d’observer 127 espèces sur la Prée des 
Cosses dont 79 lors de la migration prénuptiale, 51 en saison de reproduction (dont 22 patrimoniales) et 66 en migration 
postnuptiale. 
Des préconisations de gestion ont été proposées. Elles portent notamment sur la mise en défens du bras mort ; l’adaptation 
des dates de fauche et des pressions de pâturage ; la mise en place d’ourlets et d’éventuelles zones refuges lors de la fauche ; la 
restauration de certaines baisses et mares du site. Des réflexions doivent être également engagées pour trouver des solutions 
permettant au bras mort et à certaines baisses des prairies de ne pas subir des exondations trop précoces et prolongées, 
néfastes pour ces habitats et les espèces inféodées.

PC/LR

Etang Beaurepaire ©  S. Barbier

La Vieille Sèvre au sein de la Prée des Cosses © L. Rolland
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Thouarsais - vallée de la Dive du nord
Un diagnostic écologique a été réalisé sur 3 parcelles situées au sein de la 
vallée de la Dive du Nord gérées par le CEN, couvrant au total une surface 
de 5.68 ha. 
Au sein de ces parcelles, les boisements sont majoritaires avec 90 % de la surface, 
principalement des peupleraies. Deux habitats d’intérêt communautaire ont 
été observés sur les parcelles (mégaphorbiaies eutrophiles et boisements 
alluviaux de l’Alnion incanae). Ils couvrent en tout 14 % du site. L’inventaire de 
la flore patrimoniale n’a pas permis de détecter d’espèces à enjeux. 
L’inventaire réalisé en 2022 a permis de relever 26 Rhopalocères, 12 Odonates 
et 11 Orthoptères. Ce site dispose d’une richesse de 8 espèces patrimoniales : 
2 Papillons de jour, une Libellule, trois Amphibiens et deux Reptiles.
La libre évolution des boisements et la conservation d’ilots de vieillissement, 
favorisant la biodiversité, est à poursuivre sur ces parcelles. Un entretien des 
mégaphorbiaies, phragmitaies et magnocariçaies présentes sur les parcelles 
est à réaliser tous les 2 à 3 ans par broyage/faucardage afin de conserver ces 
milieux ouverts mais aussi une mosaïque de milieux sur ces parcelles favorable 
à la biodiversité de manière générale. 

LR/PC

Gâtine - Landes de L’Hopiteau

Les végétations atypiques de ce paysage de landes évoluent rapidement en l’absence de gestion. Les stades pionniers, qui 
présentent une part importante de sol nu, hébergent une plus grande diversité floristique avec davantage de plantes à enjeux 
; les landes âgées hébergent également d’autres enjeux (Busard Saint-Martin par exemple).
Afin de maintenir une mosaïque de landes à des niveaux d’évolution variables, le CEN a mis en place du pâturage caprin 
sur 3 îlots pour y conserver des landes à un stade peu évolué (dont le secteur où a été découvert la Grassette du Portugal 
(Pinguicula lusitanica) en 2021). Pour mesurer à quel point ce pâturage est en mesure de contrôler la dynamique naturelle 
progressive de ces végétations, un suivi a été mis en place dans ces îlots en 2022. Il consiste en un réseau de 30 placettes 
dans lesquelles sont évalués la hauteur et le recouvrement de différents groupes de végétaux définis par type biologique.
Ce relevé de 2022 constitue un état des lieux, qui nourrira des analyses après plusieurs années de relevés.
Il s’agit d’un suivi développé spécifiquement pour ce site CEN par DSNE.

SB
Landes l’Hopiteau © S. Barbier

Dive du Nord - Boisement alluvial au 
Moulin Neuf © L. Rolland



66

Mellois 

Marais de Moquerat

Cette parcelle de 2,5 hectares recèle de nombreux enjeux, bien connus grâce aux suivis réguliers depuis son acquisition 
en 2010. Les suivis de 2022 (libellules, amphibiens, habitats) visent à évaluer la gestion en place et les récents travaux de 
restauration.
Un lot de 19 ha (en majorité des prairies) acquis par le CEN en 2021 a aussi fait l’objet d’un diagnostic des habitats.
24 espèces de libellules ont été contactées en 2022 sur les 33 inventoriées depuis le début des suivis. Les observations sont 
encourageantes car les mares restaurées sont bien colonisées et ont joué un rôle primordial dans le maintien des odonates 
sur le site, car malgré la sécheresse de 2022 les mares sont restées tout le temps en eau.
Sur la prairie de Moquerat, les 5 habitats patrimoniaux (prairie à molinie, cladiaie, et un complexe de 3 habitats sur les mares) 
sont toujours présents. La prairie à Molinie est en bon état de conservation et s’est même étendue grâce à la gestion en place. 
La cladiaie s’est dégradée en raison du développement des ligneux (frêne, saule) ; leur suppression y est préconisée.
Les nouvelles parcelles hébergent des prairies maigres de fauche. La poursuite d’une fauche printanière avec exportation et 
sans intrants permettra de les conserver.

WC, SB

Anciennes vaines pâtures et pelouses de Hanc/Bouin
Site reposant notamment sur les pelouses sèches dont celles qui appartenaient à Robert 
Lévesque (membre fondateur), les amphibiens, insectes, flore et habitats ainsi qu’oiseaux 
ont pu être examinés à la loupe durant cette année afin d’actualiser les connaissances du 
site pour identifier les enjeux actuels et établir des préconisations de gestion. L’ensemble 
de ces parcelles est en bail emphytéotique signé avec des propriétaires privés ou sont des 
parcelles acquises par le CEN NA.
De par la diversité d’habitats présents au sein du site, ce ne se sont pas moins de 28 
espèces floristiques patrimoniales qui ont été observées comme l’Orchis incarnat 
(Dactylorhiza incarnata subsp. incarnata) ou encore l’Orchis militaire (Orchis militaris). 
L’enjeu entomofaune n’en est pas moindre avec l’observation de 47 espèces de rhopalocères dont 7 espèces patrimoniales 
comme le Cuivré des marais (Lycaena dispar) ou encore le Damier de la Succise (Euphydryas aurinia), 27 espèces d’orthoptères 
dont 6 patrimoniaux. On note encore l’observation de 9 espèces d’amphibiens dont le Triton de Blasius, 5 espèces de reptiles 
comme la Vipère aspic. Au total 65 espèces à enjeux ont été identifiées au sein de l’ensemble du diagnostic mené par les deux 
associations (GODS et DSNE) montrant le caractère remarquable du site du conservatoire.
Si vous souhaitez découvrir ce site sur l’aspect botanique, rendez-vous le 3 juin 2023 avec Paul pour une formation botanique !

MBru-PC

Damier de la succise
 © M. Bruneau

Moquerat © S. Barbier
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Niortais : bois de la Noue  (Poste électrique de Granzay Gript)
Ce site fait l’objet de suivis biologiques dans le cadre de la 2ème convention (2018-2022) 
entre RTE, DSNE et le CEN.
Avant de dresser un bilan des 5 années, le suivi entomofaune a été reconduit. Daniel 
QUOILIN, bénévole entomologiste, a contribué aux inventaires, notamment sur les 
hétéroptères.
34 espèces de rhopalocères ont été observées en 2022. On note la présence de la Lucine qui 
n’a pas été observée depuis 2011 et l’observation de l’Azuré des cytises découvert en 2017.
22 espèces d’orthoptères ont été contactées en 2022, dont deux nouvelles espèces : le Tetrix riverain et l’Aïolope automnale. 
On notera l’observation du Sténobothre de la Palène qui n’a pas été observé depuis 2011 sur le site et du Criquet des larris, 
bien connu du site. Le Criquet des grouettes n’aura par ailleurs pas été observé, malgré une prospection au sein même du 
poste électrique où il est connu. 
Les effectifs de Sabline des chaumes, plante emblématique du site, étaient très réduits ce printemps en raison du déficit 
pluviométrique. Les autres espèces végétales patrimoniales (Lin droit, Odontite de jaubert, etc.) se maintiennent grâce à la 
gestion des pelouses assurée par le CEN.
Le cœur du site (partie inaccessible au public, sous les lignes) était depuis de trop nombreuses années traité aux herbicides. 
Au cours de l’hiver 2021-2022 le sol caillouteux a été broyé et ensemencé de graminées qui seront tondues à l’avenir. Nous 
nous réjouissons du passage en zéro phyto que DSNE accompagne. 

MBru, SB

Niortais : Pierrailleuses
L’ensemble des parcelles de ce site (environ 30 ha) a été acquis dans le cadre de mesure compensatoire avifaune de plaine suite 
à l’aménagement de la ZAC « Les Pierrailleuses ». Il s’agit principalement de parcelles agricoles ré-ensemencées en prairies, 
et aussi d’une ancienne carrière comblée avec végétations naturelles sur ses marges (communes de Fors, St-Symphorien, 
Frontenay-Rohan-Rohan, Granzay-Gript)
Dans la vaste plaine agricole qui entoure ces parcelles suivies pour l’avifaune de plaine, le CEN a souhaité avoir un aperçu 
des autres enjeux biologiques : 22 espèces d’orthoptères ont été observées dont 3 espèces patrimoniales parmi lesquels le 
Dectique verrucivore classé “En danger” sur la liste rouge des orthoptères de Poitou-Charentes. 
Pour les rhopalocères, 30 espèces ont été observées dont deux patrimoniales : l’Azuré du Serpolet (espèce protégée) et 
l’Hespérie des Sanguisorbes. La majorité des espèces à enjeux se situe au sein de l’ancienne carrière, les praires étant encore 
récentes pour le moment et isolées dans un contexte de plaine. 
Pour la flore, l’ancienne carrière est un site majeur pour l’Odontite de Jaubert avec plus de 12 000 pieds observés. Elle se 
trouve aussi dans 2 parcelles agricoles. On note aussi la présence de 2 autres plantes patrimoniales dans l’ancienne carrière : 
le Lin droit et la Vulpie unilatérale.

MBru, SB

Pierrailleuses
© S. Barbier

Bois de la Noue 
© S. Barbier

Azuré des cytises © F. Doré
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Sites compensatoires LGV

Pliboux
Dans le cadre des suivis de mesure compensatoire un suivi des Orthoptères a été réalisé sur 10 placettes d’échantillonnage 
réparties sur les parcelles de milieux ouverts du site. Ce suivi sert à caractériser le cortège orthoptèrique sur la zone 
échantillonnée, elle permet de faire un état des lieux et de voir l’évolution dans le temps. Cette méthode est utilisée comme 
indicateur de gestion.
Dans le cadre du protocole 20 espèces d’orthoptères ont été contactées. Dans l’ensemble les effectifs ont été faibles et 
certaines placettes n’ont pas pu être décrites précisément. Les raisons de la faible quantité d’individus sont probablement 
dues à l’été caniculaire et sec, les cortèges d’orthoptères de prairies à tendance humides sont mal adaptés à ce type d’épisode. 
Les mêmes observations ont été faites sur d’autres secteurs du département.

WC

Suivi des mares compensatoires à la LGV

PCN assure le suivi de mesures compensatoires à 
la LGV, dont le suivi de ces mares de compensation 
pour les amphibiens. Le protocole de suivi vise à 
évaluer leur fonctionnalité et leur taux de colonisation 
(amphibiens, odonates, herbiers aquatiques). Ce 
protocole initialement défini par PCN en lien avec 
COSEA et la DREAL, concernait l’ensemble des mares 
compensatoires ; il a été revu à la baisse à la demande de 
COSEA, avec un échantillonnage des mares qui seront 
effectivement suivies dorénavant.
En 2022, deux mares deux-sévriennes ont été suivies 
(à Lezay et Vançais). Aucune d’entre elles ne présente 
de végétation vasculaire aquatique. Sur la mare de 
Lezay 2 espèces d’Amphibiens ont été contactées, 
dont le Triton marbré. La sécheresse de 2022 n’a 
pas permis aux amphibiens de boucler leur cycle de 
reproduction faute d’eau. Sur la mare de Vançais 3 
espèces d’amphibiens (dont le triton marbré aussi) et 3 
d’Odonates ont été contactées (seulement des espèces 
à faible exigence écologique). Cette mare est restée en 
eau plus longtemps dans la saison, il est donc possible 
que les amphibiens aient réussi à y réaliser leur cycle de 
reproduction. 

WC

Abondance Orthoptère Moquerat-la Bouleure :

En 2022, DSNE a réalisé un ILA (Indice Linéaire d’Abondance) dans l’objectif de définir la quantité de ressource alimentaire 
indispensable aux Outardes canepetière, ce diagnostic s’effectue dans le cadre des mesures compensatoires de la LGV.
Au total ce sont 61 transects de 10 mètres qui ont été prospectés. Les résultats sont dans l’ensemble assez faibles, la raison 
la plus probable est la sécheresse exceptionnelle de 2022. Les cortèges de prairies semblent avoir fortement souffert. Seules 
quelques espèces comme le Criquet pansu semble avoir moins souffert de cet épisode, on le rencontre dans beaucoup de 
milieux, dont les pelouses rases ou pâturées.

WC

Mare compensatoire de Vançais © S. Barbier
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Schéma des Espaces Naturels Sensibles Une révision décevante ! 

Ce qu’est et ce qu’on attend d’un ENS
Les départements sont compétents pour mettre en oeuvre une politique en faveur des espaces naturels sensibles (ENS). Les 
ENS sont des espaces susceptibles de présenter un fort intérêt ou une fonction biologique et/ou paysagère ; d’être fragiles 
et/ou menacés et devant de ce fait être préservés ; de faire l’objet de mesures de protection et de gestion ; d’être des lieux 
de découverte des richesses naturelles. Les espaces naturels sensibles ont pour objectifs de préserver la qualité des sites 
(des paysages, des milieux naturels et des champs d’expansion des crues) ainsi qu’assurer la sauvegarde des habitats naturels 
et d’être aménagés pour être ouverts au public. Pour cela, plusieurs outils sont à leur disposition : juridique, contractuel et 
financier.

Les ENS et les Deux-Sèvres
Instaurés en 1990 sur le département, avec de premières réussites comme la conservation des Landes de l’Hopiteau, il a fallu 
attendre 2010 pour voir émerger le premier SDENS, sous le mandat d’E. Gautier. A signaler qu’en 2007, sous la présidence 
de JM Morisset, la taxe avait été augmentée de 0.5 à 1.2%. 42 sites avaient bénéficié du soutien des ENS, avec des réussites 
(majorité de sites CEN en ENS, Clos de l’Oncle Georges, Eboulis de Massais, vallée du Pressoir..), des échecs (Rocher 
branlant, Vallée du Puits d’enfer jamais désignée, sites (inter)communaux non gérés comme la carrière de Cinq Coux...) et 
des manquements (peu d’acquisitions de sites, peu de suivis biologiques, absence d’animation de réseau…).
En 2015, lors de la mise en suspens de cette politique par les élus, le réseau compte 29 sites :

• 3 du CD79 (Cébron, IFFCAM, Forêt du Grand Bousseau)
• 7 gérés par des communautés de communes (Carrière de Cinq Coux…)
• 5 sites communaux (Carrière de Ricou, Chaumes pelées…)
• 13 sites CEN (Cote Belet, Hopiteau…)
• 1 associatif (douves de Sanzay)

Ce que nous attendions de ce SDENS
Comme le prévoit la charte nationale des ENS, sur la base d’un état des lieux des richesses naturelles et paysagères du 
département, un SDENS doit définir les objectifs et moyens d’intervention à court et à long terme. On doit y retrouver des 
axes comme l’acquisition de terrains, la connaissance du patrimoine naturel et paysager, la politique foncière, la gestion des 
espaces, la mise en réseau des acteurs, l’ouverture au public ou encore l’éducation à l’environnement. 
En 2021, le Département nous invite à construire le 2e schéma et à relancer cette politique, dont le bilan des 6 dernières 
années est très mauvais. DSNE s’associe donc pour aider à changer les choses ! Après un an de concertation, et la difficulté 
de connaitre le bilan de cette concertation, ce 2e SDENS a été validé en novembre par le CD79 !! Bien que nous nous 
retrouvions dans les objectifs affichés, dont le fait de rendre les propres ENS gérés par le CD79 exemplaires (faute de 
moyens humains dédiés), nous restons très sceptiques sur les moyens pour atteindre ces objectifs. Nous regrettons vivement 
notamment :

1. Que ce schéma ne dispose pas d’une stratégie pour le patrimoine naturel, pour les sites et milieux prioritaires du 
territoire … alors que cela était présent dans le 1er schéma

2. La biodiversité est de fait non centrale dans cette politique, c’est l’eau (qui est bien un enjeu majeur qui doit être 
soutenu), et aucune articulation avec les autres politiques de protection de la biodiversité, comme les sites Natura 
2000, RNR …

3. Des moyens financiers disponibles …non mis à disposition
• La taxe d’aménagement (prélevée sur les permis de construire) constitue une ressource d’environ 3 millions €/

an en 79 … consommés aux 2/3 et dont l’affectation reste floue, avec un objectif de consommation de 100k€/an 
seulement

• Cela va même jusqu’à un recul des aides financières vers les acteurs qui étaient prêts à continuer à faire vivre leurs 
ENS (A2B, CCT, CEN..) car les travaux de gestion courants des sites comme les temps de travail des gestionnaires 
ne sont plus/pas éligibles ! Uniquement les travaux de restauration et l’animation des sites ! Sans aucun soutien 
pour que des structures relais locales comme les communautés de communes puissent relayer, structurer, gérer 
les sites 

L’outil est là, les moyens financiers dédiés également … il manque une vision de territoire (raccordée à celle de la charte 
nationale des ENS) et une organisation interne avec davantage de moyens humains pour le réaliser ! Dans 3 ans, on fêtera 
les 40 ans de cet outil et de cette politique en France … quel sera le bilan réel des Deux-Sèvres sur le sujet ?!

NC, MM

Landes de l’Hopiteau © DSNE
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Projets territoriaux locaux
Atlas biologiques communaux

Nature (extra)ordinaire de Gâtine
Les inventaires faune-flore réalisés sur le territoire du Pays de Gâtine dans le cadre de l’atlas biologique communal, appelé « 
Nature (extra) ordinaire de Gâtine », se sont terminés à la fin de la saison 2022. C’est donc l’heure de tirer un bilan succinct 
de ces inventaires menés sur 10 fermes et 3 forêts réparties sur le territoire du projet de PNR de Gâtine, soit environ 1356 
ha d’exploitation agricole prospectés sur les 2 ans et 1100 ha de forêts prospectés en 2022. 
Ces inventaires sur les fermes et forêts ont permis d’observer une diversité pour la flore vasculaire de 702 taxons dont 57 
espèces patrimoniales et une diversité de 341 espèces pour la faune dont 128 sont patrimoniales. Le tableau ci-dessous 
récapitule la diversité taxonomique et patrimoniale par groupe taxonomique. 

Les restitutions des inventaires 2022 chez les agriculteurs et 
propriétaires forestiers avec remise des plaquettes et cartes sont 
prévues lors du 1er semestre 2023. Une soirée conviviale regroupant 
tous les agriculteurs, forestiers ayant participé et les partenaires sera 
également organisée durant l’année 2023. 

LR/PC/NC

Projet “Inven’terre” du Haut Val de Sèvre
DSNE a poursuivi son implication sur ce projet, dans le cadre notamment du Plan 
Alimentaire Territorial de cette intercommunalité avec la poursuite des inventaires 
dans 4 élevages à l’herbe du territoire, des animations scolaires ainsi que grand public 

NC

Mauléon

Projets Nature et transition avec les collectivités

Différentes parcelles communales de Mauléon ont été expertisées afin d’analyser la gestion actuelle 
et d’émettre si nécessaire des préconisations de gestion supplémentaires pour optimiser l’accueil et 
l’expression des cortèges faunistiques et floristiques présents. 
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Ainsi c’est plus d’une dizaine de parcelles communales situées à Rorthais, Saint Aubin 
de Baubigné, le Temple, la Chapelle Largeau et à Mauléon qui ont été diagnostiquées 
au cours de l’année 2022. 
Des préconisations ont été émises notamment en ce qui concerne la gestion des 
milieux herbacées, venant compléter et ajuster la déjà bonne gestion différenciée 
effectuée sur ces parcelles, notamment sur les parcs urbains de Mauléon. Les prairies 
et l’étang du Temple accueillent une faune et une flore de qualité et notamment des 
espèces patrimoniales (Criquet ensanglanté, Sténobothre nain, Orthétrum bleuissant, 
Libellules à quatres tâches, divers Mélitées, Saxifraga granulata, Trocdaris verticillatum) 
et serait à diagnostiquer plus précisément pour optimiser sa gestion dans un but de 
conservation voire d’amélioration des cortèges en places.

LR, PC  Mauléon - Parc de la 
Mignauderie © DSNE

NET Sainte-Néomaye

NET Melle

NET Pamproux

La Ville de Melle, que DSNE accompagne depuis plus de 10 ans sur la biodiversité du territoire (depuis 
1995 si on prend en compte Loubeau) s’est engagée sur un projet nature et transition ambitieux et 
fédérateur pour cette commune nouvelle liée à une importante fusion : la création d’un réseau de 
Réserves de Biodiversité Communales maillant toutes les communes déléguées.

18 sites sont ainsi intégrés, d’une taille de 0,1 à 3,15 ha (moy 1,8 ha) pour un total de 31,2 ha étudiés. Ceci permet d’intégrer 
les parcelles historiques (Prée aux demoiselles, Digue aux moines) mais aussi une ancienne voie ferrée, des prairies humides 
près d’un terrain de foot, deux anciennes décharges, plusieurs prés et parcelles boisées. Un inventaire biologique faune et 
flore y a été réalisé en 2021 (cf précédent rapport d’activité) et 2022 était consacré à la rédaction et proposition de mesures 
de gestion voire de restauration de certains de ces sites. A suivre sur 2022 et 2023 pour la mise en œuvre par la commune 
de ces actions ! Deux inventaires Amphibiens et Chiroptères sur un plus large échantillon de sites a également été mené

NC

Engagés sur de nombreuses actions dans le cadre du projet « une vallée, un bourg et des chemins de randonnées, terre 
d’accueil des pollinisateurs» avec la mairie (ainsi que GODS, CPIE et Prom’haies) 2022 a foisonné d’actions dont 
certaines portées par DSNE : fin de l’inventaire sur la zone humide communale et accompagnement à la gestion dont 
1 création de mare, relance de la sauvegarde d’une parcelle à Amphibiens, sorties nature grand public, programme 
scolaire sur les pollinisateurs, un animateur nature dans le jardin, refuge chauves-souris pour le Pont neuf et Havre de 
paix loutre sur 2 parcelles communales.

Ce projet se clôturera en 2023 avec l’édition d’une brochure pédagogique réalisée par DSNE sur le patrimoine naturel de la commune et 
les actions réalisées (2e de cette série) ainsi que l’inauguration du sentier « à pas de loutre » conçu par le CPIE avec la commune.

NC

La 2e année du projet « Pamproux, Terre Vivante» avec la Municipalité a permis de 
poursuivre les actions pédagogiques (dont l’opération un animateur nature dans mon 
jardin avec CPIE et GODS) mais surtout l’accompagnement à la gestion des parcelles 
communales soit : 

• Zone humide de Pouillet sur 10 hectares

• Ancienne carrière du Moulin à vent sur 5 hectares

• Quelques reliques de pelouses sèches bordant la voie ferrée près du bourg

Ceci, en complément de l’acquisition d’une mare, et de plusieurs plantations fait 
également de cette commune une des plus engagées du territoire, avec des actions 
opérationnelles rapides.

NC

Un grand merci à toutes ces collectivités, via l’engagement de leur Maire, des Adjoints ou Conseillers en charge de ces 
politiques, et de leurs services techniques pour ces actions diversifiées, opérationnelles et rayonnantes (individuellement 
comme collectivement) en faveur de la biodiversité ! 

Carrière du Moulin à vent (Pamproux), 
achetée par la commune et future réserve 

nationale géologique © S. Barbier
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Celles sur Belle
La parcelle AH 0028 de la commune de 
Celles-sur-Belle (79) est une zone humide 
de superficie proche d’un hectare. Située en bordure de la Belle, elle 
est majoritairement composée de végétations caractéristiques des 
zones humides (mégaphorbiaie et magnocariçaie), elle dispose d’un 
gradient topographique permettant le développement de végétations 
variées, jusqu’à un boisement en pied de coteau à l’est de la parcelle.
La commune de Celles, dans une optique d’aménagement dans 
ce secteur de la commune, a souhaité réaliser un diagnostic pour 
évaluer sa valeur écologique. Il a été identifié plusieurs habitats à haute valeur patrimoniale comme la magnocariçaie ou 
mégaphorbiaie. Aucune espèce floristique n’a été détectée, mais cela ne veut pas dire que la zone est inintéressante. Les 
enjeux au niveau faunistique sont également inféodés au contexte humide, 22 espèces d’orthoptères dont 2 patrimoniales, 6 
espèces d’Odonates dont 2 patrimoniales (ex Agrion de mercure), 5 espèces d’amphibiens, 30 espèces de papillons, 1 espèce 
de poisson endémique (Epinochette du Poitou), des indices de présence de la Loutre d’Europe ont également été trouvés.
Des actions de gestion des espaces herbacés humides et des actions de restauration de milieux aquatiques ont été proposées 
afin d’augmenter les capacités d’accueil du site en faveur de la biodiversité.

WC, NC

Un premier suivi floristique et phytosociologique dans le cadre du suivi 
des parcelles acquises par la société à mission « Créateur de Forêts » a été 
réalisé en 2022 sur le site de Plaine d’Argenson, situé à l’ouest de la forêt 
de Chizé. Cette ancienne plantation de résineux d’environ 2 ha a été 
reboisée via ce projet avec 1571 jeunes plants de 30 espèces différentes 
mais aussi via les jeunes feuillus laissés sur pied lors de l’exploitation. 
Une convention de partenariat lie Créateur de Forêts avec DSNE comme 
le GODS. Ici un suivi sur 6 ans avec un rythme annuel est mené pour 
étudier l’évolution de la parcelle à la suite de ce reboisement. L’inventaire 
de la flore a permis d’observer 135 espèces sur le site, soit 7% de la richesse 
départementale. 

Inventaire messicoles

DSNE est partenaire depuis plus de 10 ans de la Ville de Niort via une convention pour la mise en application du plan 
d’actions pour la biodiversité niortaise. Ceci est renforcé depuis 2021 grâce à l’obtention d’un atlas biologique communal afin 
de renforcer les connaissances communales.

Les messicoles sont des plantes annuelles inféodées aux systèmes culturaux. 
Autrefois répandues et communes dans les champs et cultures de nos campagnes, 
les messicoles se sont considérablement raréfiées depuis la modernisation et 
l’intensification de l’agriculture. Elles sont aujourd’hui fortement menacées à 
l’échelle nationale et indicatrices de pratiques agricoles relativement extensives et 
respectueuses de l’environnement. 

 Coeur de la parcelle © Créateur de forêt

Trois espèces quasi-menacées en Poitou-Charentes ont été observées 
sur le site : Melampyrum arvense, Adonis annua et Stachys alpina. Ces suivis phytosociologiques seront intéressants à comparer 
sur les 6 ans pour observer l’évolution des communautés végétales herbacées et arbustives sur les parcelles. En 2023, cette 
parcelle sera de nouveau étudiée, de même que de nouvelles parcelles aux objectifs différents situées à Prahecq et Allonne. 

PC

 Culture inventoriée dans le cadre de 
l’inventaire © P. Cousin

 Celles-sur-Belle © W. Cheyrezy

Autres projets locaux

Créateur de Forêts

Actions sur la Ville de Niort
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Sur la commune de Niort, les messicoles ont été assez peu inventoriées malgré le paysage de plaine agricole situé à la 
périphérie de la ville. L’objectif de cet inventaire est d’améliorer la connaissance sur la présence et la répartition des espèces 
messicoles sur la plaine de Niort. Ainsi, 80 transects situés sur des parcelles culturales différentes ont été réalisés d’Avril 
à Septembre. Au total, 10.5 km de long a été inventorié correspondant à 40 mailles de 1km² différentes avec au moins 1 
transect réalisé.  1360 données ont été récoltées et 198 taxons différents ont pu être observés. Au cours de cet inventaire 
17 espèces messicoles différentes ont été contactées, soit 20.7 % des espèces messicoles de Poitou-Charentes. Parmi ces 17 
espèces, 2 sont quasi-menacées en Poitou-Charentes : Adonis annua et Legousia speculum veneris. 

PC

Lors de l’état des lieux de la biodiversité de Niort en 2010 le cortège des Amphibiens 
était déjà présenté comme un taxon prioritaire, au regard de leur statut de 
conservation global très mauvais et d’une situation niortaise guère favorable.
En 2022, le secteur prioritaire d’inventaire a été le bocage de Saint Florent et ses 
mares publiques, soit les 3 mares du et autour du centre équestre gérées par la Ville, 
les 5 bassins routiers de la rocade et le bassin d’orage du centre équestre gérés par 
la CAN.
Il en ressort la présence de 6 espèces d’Amphibiens, dont le cortège bocager 
représenté par le Triton marbré et la Rainette verte. La diversité spécifique par 
point d’eau varie quant à elle de 0 à 6 espèces. Les bassins de décantation routiers 
sont très (2/5), moyennement (1/5) à non (3/5) favorables. Le seul bassin d’orage 
inventorié présente la diversité spécifique la plus élevée avec 6 espèces. Pour les 3 
mares de la Ville de Niort, la diversité varie de 0 à 4 espèces, avec une forte baisse de 
l’attrait de la Mare des Sources.
En termes de pistes de conservation, une réactivité forte du service espaces naturels a 
d’ores et déjà permis une restauration partielle des 2 mares niortaises en mauvais état. 
En 2023, cet inventaire sera poursuivi dans le cadre du plan d’actions biodiversité de 
la Ville en partenariat avec DSNE pour finaliser l’inventaire sur cette poche bocagère 
et en déterminer la fonctionnalité en méta-population

NC

DSNE accompagne depuis 2021 (avec le GODS) l’entreprise de la CAVEB sur la commune de Châtillon-sur-Thouet, 
engagée dans un projet Nature et Transition (avec aide financière de la région). Un diagnostic a donc été réalisé sur les 
deux années sur plusieurs groupes taxonomiques, notamment la flore, les oiseaux et les chauves-souris menant à des 
recommandations et des préconisations pour conserver ces taxons.
DSNE a réalisé un atelier de fabrication de gîtes à chauves-souris, dont trois ont pu être installés sur le site. La CAVEB s’est 
par ailleurs engagée à signer une convention “Refuge pour les chauves-souris”. D’autres mesures ont été préconisées et sont 
dans l’attente d’être réalisées sur le site, notamment la création d’une mare, d’entretenir les espaces verts avec une gestion 
différenciée et utiliser des espèces locales mellifères pour semer de nouvelles essences végétales.

AL

Deux-Sèvres Nature Environnement et le Groupe Ornithologique des Deux-Sèvres ont signé une convention dans le cadre 
du projet «Nature et Transitions» avec le SIEDS (Syndicat d’Energie des Deux-Sèvres). Cet ambitieux projet s’étale sur 
deux ans. Il comportera une partie expertise naturaliste sur les différents sites du groupe ainsi qu’une partie formation des 
salariés. Au total, ce sont plus de 150 agents techniques qui suivront une formation de sensibilisation aux chauves-souris et 
à l’ornithologie.

AG

 La Mare des sources est protégée depuis 
les années 2000 sous l’impulsion de 

DSNE © Nay Cotrel

Inventaire des mares du bocage de Saint-Florent

Projets Nature et transition 
avec les entreprises

Seolis

CAVEB
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Sur nos projets associatifs

Partenaires financiers et techniques

Sur nos études et actions pédagogiques
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Merci de votre soutien !

AMÉNAGEMENTS ÉCOLOGIQUES

PRODUCTEURS BIO

ENTREPRISES EN ÉCO-CONSTRUCTION

MAGASINS & ALIMENTATION BIOLOGIQUE

Mécènes du calendrier inter-associatif 
des sorties nature

Fédérations
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